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В 2023 году исполнилось 50 лет КВАЭ – Камско-Вятской археологической экспедиции. Для археологов УдГУ этот 
год будет наполнен событиями, и одно из первых – выставка в Генеральском доме «Ижевск глазами археологов». 
Археологические исследования в нашем городе идут уже 15 лет, и материалы раскопок последних трёх лет на ули-
це Красной на месте деревянных усадьб и бывшем Троицком кладбище можно увидеть в Музее Ижевска до 4 июня. 

На фото участники раскопок (слева направо): Ларин Егор, 4 курс ИИиС; Е.М. Черных, профессор кафедры истории 
Удмуртии, археологии и этнологии; С.А. Перевозчикова, ст. преподаватель кафедры, Липатов Яков, 4 курс ИИиС. 

Полвека научным 
раскопкам

Фото Ангелины Баженовой
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День науки: планы и награды

Красная Книга скорректирована

Депутаты и гости Госсовета обсудили 
Десятилетие науки и технологий в Удмурт-
ской Республике, коренные изменения в 
мире, коррекцию актуальной повестки на-
учно-технологической и образовательной 
деятельности. 

Состоялось торжественное награжде-
ние учёных УдГУ.

• Почётной грамотой Удмуртской Рес- 
публики – Бельтюков Анатолий Петро-
вич, зав. кафедрой теоретических основ 
информатики;

• Почётной грамотой Правительства 
УР – Журавлёва Анастасия Николаев-
на, доцент кафедры инженерной защиты 
окружающей среды.

Почётными грамотами Госсовета УР:

• Перевощиков Юрий Семёнович, 
профессор, ст. научный сотрудник учеб-
ной лаборатории развития экономическо-
го образования;

• Музлова Наталья Николаевна, до-
цент кафедры политологии, международ-
ных отношений и всеобщей истории;

• Рублёва Елена Алексеевна, доцент 
кафедры географии, картографии и гео-
информатики.

На Учёном совете будут награждены 
Почётными грамотами Министерства об-
разования и науки УР:

Борисенко Юлия Александровна, зав. 
кафедрой перевода и прикладной лингви-
стики (английский и немецкий языки);

Иванов Павел Владимирович, мл. 

научный сотрудник научной лаборатории 
молекулярной и клеточной иммунологии;

Ким Инна Геральдовна, ст. преподава-
тель кафедры математического анализа;

Котлячкова Наталья Владимировна, 
доцент кафедры экономики;

Степанова Ирина Александровна,  
ст. преподаватель кафедры профессио-
нального иностранного языка для есте-
ственно-научных специальностей;

Тройникова Екатерина Валентинов-
на, доцент кафедры перевода и прикладной 
лингвистики (английский и немецкий языки);

Юхименко Вадим Григорьевич, пре-
подаватель Филиала ФГБОУ ВО «УдГУ» в г. 
Воткинске.

Поздравляем! 

РБО было основано в Петрограде в 
декабре 1915 года и уже 108-й год со-
действует всестороннему глубокому из-
учению флоры и растительности России 
на современном уровне.

Эта же задача стоит и на региональ-
ном уровне. Интерес вызвал доклад зав. 
кафедрой ботаники, зоологии и био-
экологии Института естественных на-
ук, д.б.н., профессора Николая Ивано-
вича Науменко на тему «Красная Книга 
Удмуртии. Раздел растения, грибы, ли-
шайники». Он подчёркнул важность этой 
работы в деле охраны редких растений 
и решения проблемы сохранения био-

разнообразия флоры 
нашего региона. От-
метил изменения и 
поправки, внесённые 
в новое издание Крас-
ной Книги Удмуртской 
Республики, которое 
планируется выпу-
стить в 2023 году.

Ботаники разных 
научных организаций, 
собравшись вместе, 
активно обменивались опытом по выра-
щиванию сельскохозяйственных, ред-
ких и экзотических растений. На засе-

дании подвели итоги научной деятель-
ности и составили планы работы на бу-
дущий год. 

Госсовет УР отметил День науки мероприятием, где ректор УдГУ, председатель совета ректоров 
УР Г.В. Мерзлякова представила доклад на тему «УдГУ в программе "Приоритет 2030": наука и 
инновации в интересах региона». Акцент был сделан на молодых учёных УдГУ, занимающихся 
инновационными разработками на базе вуза. 

В начале 2023 года в УдГУ на базе кафедры 
ботаники и экологии растений состоялось первое 
в этом году заседание Удмуртского отделения 
Русского ботанического общества. 

Уважаемые преподаватели, 
сотрудники и студенты 
университета!

На стыке зимне-весеннего сезона мы традиционно чествуем 
в феврале мужчин, а в марте женщин. Эти гендерные различия 
не столь существенны в нашей работе и учёбе, когда пре-
жде всего востребован профессионализм, увлечённость, 
мотивация к новым проектам, желание учить и учиться. 

Но в эти дни сугубо рабочие вопросы и общение от-
ходят на второй план, и мы можем воздать должное му-
жественности и женственности – качествам, которые 
гармонизируют отношения в разных сферах и в кол-
лективе в том числе. Мы говорим в эти дни компли-
менты, слова благодарности и наилучших пожеланий. Я 
желаю всем добрых праздников, поздравлений от родных, 
близких, коллег, и чтобы их хотелось сказать самому. От наше-
го позитива друг к другу многое зависит и в атмосфере универ-
ситета в целом. 

Кстати, «университет» мужского рода, а «высшая школа» – 
женского, и они звучат в гармонии.   

 
   Г.В. Мерзлякова, ректор УдГУ

Вектор  
на «Движение первых»

Рядом с теми,  
кто на коньках

Государство сделало запрос на но-
вую молодёжную активность. И вот ма-
рафон открытия первичных отделений 
«Движения первых» стартовал по всей 
Удмуртии и, в том числе, в УдГУ. Мы ста-
ли первым и пока единственным вузом 
Удмуртии, где была открыта «первичка». 
Но волна нарастает: до 10 февраля от-
кроют 30 первичных отделений по всей 
республике. К концу года – около 100. 

В проект уже вступили 26 студен-
тов Многопрофильного колледжа УдГУ 
и выбран лидер первой команды – сту-
дентка колледжа Подшивалова Арина. 
«Первые» увидели председателя регио-
нального отделения РДДМ в Удмуртии –  
Ольгу Витальевну Бускину и услышали 
напутствие зам. руководителя Агентства 
по молодёжной политике УР Максима 
Игоревича Файзуллина: «2023 год объ-
явлен Годом молодёжи в Удмуртии. И 
его слоган – «время для шага вперёд». 
Желаю каждому из вас сделать этот шаг 
вперёд, к развитию, к своей мечте!»

Работа волонтёров не теряет актуаль-
ности и востребованности. В начале фев-
раля в Волонтёрский Центр УдГУ обрати-
лось Министерство по физической куль-
туре и спорту УР и Центр спортивной под-
готовки Удмуртии. Требовалась помощь 
в проведении Открытых всероссийских 
массовых соревнований по конькобеж-
ному спорту «Лёд надежды нашей».

Соревнование на стадионе «Зенит» 
собрало более 7 тыс. любителей конько-
бежного спорта, в том числе около 500 
спортсменов в Удмуртии, а также школь-
ников, студентов СПО и вузов, любите-
лей физической культуры старшего воз-
раста. Волонтёры УдГУ помогали на стар-
те и финише соревнований, работали по-
мощниками судей, стояли на питании. Их 
помощь, яркие жёлтые куртки и улыбки 
способствовали настроению настояще-
го праздника!

Уважаемые работники  
и студенты университета,  

уважаемые члены профсоюза!
Зимне-весенний рубеж календаря приносит нам сразу два важных праздника, ког-

да все мы, слегка отвлекаясь от производственных задач, поздравляем друг друга как 
две половины одного человечества.

От всей души поздравляем всех мужчин нашего большого коллектива УдГУ с 
Днём защитника Отечества! Желаем крепкого здоровья, бодрости духа, муже-
ства, пусть у вас на всё хватает сил! Желаем вам мирного и чистого неба над 
головой, спокойствия в душе, успехов в делах и работе, любви и теплоты се-
мейного очага, здоровья и долголетия близким людям, исполнения ваших 

желаний и твёрдости во всех решениях! Пусть будет мир на всей Земле!
Уважаемые женщины, милые дамы! От имени и по поручению муж-

ской части коллектива университета поздравляем вас с Международ- 
ным женским днём 8 марта! Спасибо Вам за результативный труд, 

большое терпение, умение улыбнуться даже тогда, когда не очень хо-
чется! Пусть поздравления и цветы в этот день станут наградой за забо-

ту, сердечность и внимание, которые вы дарите своим любимым, близ-
ким, друзьям и коллегам! В эти весенние дни хочется пожелать всем 
крепкого здоровья, отличного настроения, солнечных весенних дней,  
мира, добра, согласия, любви и надежды!   

С уважением, профсоюзный комитет работников УдГУ
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Барельеф с хитринкой

Жизнь в науке и в вузе

Его открыли символично – в День на-
уки; его поместили символично – ря-
дом со стендом с портретом Бориса Ни-
колаевича Шульги, создателем назван-
ной кафедры и первым ректором УдГУ. 
Он и пригласил производственника, изо-
бретателя и кандидата технических наук 
В.П. Овечкина – развивать вузовское об-
разование по технологическому профи-
лю. 

К сожалению, профессор, один из ве-
дущих специалистов УдГУ ушёл из жиз-
ни в 2021 году. Но остались его колле-
ги, друзья, ученики, которые не теря-
ют связь с семьёй В.П. Овечкина. Вме-
сте они поддержали идею увековечива-
ния памяти учёного. Потому что не ме-
нее важно и то, что Владимир Петрович 

Овечкин был очень университетским, 
«атмосферным» человеком: рядом с ним 
было интересно работать, исследовать 
и даже смеяться. Чувство юмора у про-
фессора было отменным. Такие препо-
даватели-легенды есть практически в 
каждом институте, но у ИППСТ нашёлся 
спонсор. 

Им стал сын профессора Александр 
Овечкин: «Мне было важно увековечить 
его память – замечательного отца и де-
да – именно в университете, в котором 
прошли более 30 лет его жизни, где его 
любят и готовы помнить. Бронзовый 
барельеф в 100 кг сделал московский 
скульптор, член-корреспондент Россий-
ской академии художеств Сергей Серё-
жин, чьи работы есть в разных городах 

России и в музейных коллекциях. Баре-
льеф – с хитрой задумкой, которая по-
нравилась бы моему отцу, ценившему 
юмор. Скульптор вложил в его руку руч-
ку – копию той, которую когда-то пода-
рил ему я. У этой ручки «серьёзное на-

значение» – она долж-
на помогать студентам, 
идущим на экзамен: по-
трёшь ручку – хорошо его 
сдашь. Будем наблюдать, 
как скоро заблестит этот 
кусочек металла».  

На открытие барелье-
фа приехала семья Вла-
димира Петровича. У не-
го успешные дети: сын – 
бизнесмен и дочь – кан-
дидат педагогических на-
ук. Оба считают, что влия-
ние увлечённого отца бы-
ло в их жизни решающим. 
Жена Галина Николаевна 
говорит, что у мужа было 
около 300 изобретений, 
не хватило бы площади 

стен квартиры для всех дипломов. 
Кратко научную тему жизни В.П. Овеч-

кина объяснил директор ИППСТ А.А. Ба-
ранов: «Он создавал устойчивую систе-
му в неустойчивой среде». Актуально, не 
правда ли?

Опыт производства

Его активная трудовая дея-
тельность началась в 1962 году 
на промышленных предприятиях 
Ижевска. С 1975 по 1987 годы за-
нимал должности ведущего ин-
женера, старшего научного со-
трудника, начальника научно-ис-
следовательского сектора Ижев-
ского научно-исследовательско-
го технологического института. 
Его работа неоднократно отме-
чалась благодарностями, преми-
ями, почётными грамотами и ди-
пломами. Награждён Серебря-
ной медалью ВДНХ СССР.

В 1979 году В.П. Овечкин за-
щитил кандидатскую диссер-
тацию на тему «Исследование 
процесса гидроабразивной об-
работки отверстий». 

Работа в вузе

Большой опыт производ-
ственной и научно-исследова-
тельской работы в промышлен-
ности явился хорошей базой 
для учебной, учебно-методиче-
ской и научной деятельности в 
области образования. 

С 1987 года В.П. Овечкин ра-
ботал в УдГУ на кафедре теории 
и методики технологического и 
профессионального образова-
ния (ТМТПО) ИППСТ, занимая 
должности старшего преподава-
теля, доцента, старшего научно-
го сотрудника, профессора, за-
ведующего кафедрой с 2000 по 
2009 гг. Под его руководством 
сформировался творческий и 
инициативный профессорско-
преподавательский состав ка-
федры, активно проявляющий 
себя в учебной и исследователь-
ской сферах деятельности.

Что было сделано?

- При непосредственном ак-
тивном участии Овечкина В.П. 

происходило формирование 
новой для классического уни-
верситета специальности «Об-
щетехнические дисциплины и 
труд», выпускникам которой 
присваивалась квалификация 
учителя трудового обучения. Те-
перь эта дисциплина преобра-
зована в «Технологию и пред-
принимательство».

- Ему удалось существенно 
повысить уровень научно-ис-
следовательской работы и сде-
лать её приоритетным направ-
лением, открыть аспирантуру, 
подготовить молодое поколе-
ние преподавателей, под руко-
водством Овечкина были защи-
щены две кандидатские диссер-
тации (А.Е. Причинин, А.В. Ти-
тов). 

- В результате были закре-
плены идеологические позиции 
кафедры и определён вектор 
развития.

Сам он, кандидат техниче-
ских наук, в 2006 г. защитил 
докторскую диссертацию по 
педагогике на тему «Теорети-
ко-методологические основы 
проектирования содержания 
технологического образования 
учащихся». Это была концепту-
альная работа, где были выяв-
лены противоречия и причины 

кризисного состояния систе-
мы трудового обучения. Овеч-
кин показал особенности и за-
кономерности развития пре-
образовательных систем (тех-
ногенной среды); предложил 
модель субъекта устойчиво-
го культурно-технологическо-
го развития самого себя и сре-
ды своей жизнедеятельности. 

В рамках диссертации разра-
ботан словарь базовых терми-
нов технологического образо-
вания; разработано и внедре-
но программно-методическое 
обеспечение технологического 
образования (учащихся и сту-
дентов) и дидактическая систе-
ма подготовки учителя техно-
логии и предпринимательства 
в УдГУ. И, наконец, созданы ос-
новы проектирования содер-
жания технологического обра-
зования в условиях перехода 
общества к постиндустриаль-
ному этапу развития. 

Отдельные элементы этой 
объёмной системы более де-
тально прорабатывались в кан-
дидатских его учеников, что по-
зволило говорить о научной 
школе В.П. Овечкина – «Мето-
дология и теория технологиче-
ского образования в условиях 
нестационарной реальности».

Инновационное  
образование

Результаты научной и учеб-
но-методической деятельности 
В.П. Овечкина вылились в ис-
следования «Аксиологическое 
моделирование инновационно-
го образования в нестационар-
ной культурно-технологической 
среде». В этой работе с кафе-
дрой ТМТПО сотрудничают дру-
гие кафедры университета, три 
учреждения высшего профес-
сионального образования Рос-
сии и зарубежные научно-обра-
зовательные учреждения (Бела-
русь, Казахстан). 

Результаты исследования об-
суждались на международных 
и российских научных, методо-
логических и научно-практиче-
ских конференциях, нашли отра-
жение в двух научно-исследова-
тельских проектах Министерства 
образования РФ (1998-2000 г.) и 
более 140 публикациях. 

Одна из работ – Учебно-ме-
тодическое пособие В.А. Гала-
шева и В.П. Овечкина «Техно-
логия дипломного проектиро-
вания: подготовка, выполнение, 
защита» – в 2009 году стала ла-
уреатом конкурса на лучшую на-
учную книгу, проведённого Фон-
дом развития отечественного 
образования. 

Выпускные проекты, выпол-
ненные по этой книге, неодно-
кратно становились победите-
лями Всероссийского конкур-
са на лучшую научно-исследо-
вательскую работу студентов 
вузов России, обучающихся по 
специальности «Технология и 
предпринимательство» и «Про-
фессиональное обучение». 

Результаты исследований 
(учебные планы, программы 
учебных курсов, учебные посо-
бия, учебно-методические и на-
учно-практические материа-
лы и рекомендации) внедрены в 
практику работы Института пси-
хологии, педагогики и социаль-
ных технологий УдГУ, общеоб-
разовательных школ г. Ижевска, 
кафедры профессионального и 

технологического образования 
Института развития образова-
ния УР и легли в основу реали-
зуемой «Программы развития и 
внедрения системы непрерыв-
ного технологического образо-
вания и профессиональной под-
готовки учащихся в учреждени-
ях Удмуртской Республики». 

Данные исследований В.П. Овеч- 
кина и его коллег помогли раз-
работать: 

- «Концепцию формирования 
технологической культуры мо-
лодёжи в общеобразовательной 
школе» России и Беларуси; 

- «Концепцию содержания 
образовательной области «Тех-
нология», «Обязательный мини-
мум содержания образователь-
ных программ начального, ос-
новного и среднего (полного) 
общего образования»; 

- «Требования к уровню под-
готовки выпускника образова-
тельной школы (раздел «Техно-
логия»)». 

Всё это зафиксировано в офи-
циальных документах МОиН РФ. 

В течение ряда лет В.П. Овеч-
кин в составе Временного науч-
но-исследовательского коллек-
тива при Министерстве обра-
зования РФ участвовал в разра-
ботке проекта содержания об-
щего среднего образования, в 
том числе для 12-летней школы. 

С 2011 года под руководством 
В.П. Овечкина в УдГУ открыты 
две магистратуры по направле-
ниям Педагогическое образо-
вание (Инновационное педаго-
гическое образование) и Про-
фессиональное обучение (Ин-
новационное профессиональ-
ное образование). Разработаны 
уникальные учебные планы, со-
держание дисциплин, практик, 
форм итоговой аттестации.

Магистранты в рамках освое-
ния данных программ готовятся 
к проектированию, запуску, кор-
ректировке и сопровождению 
инновационной деятельности в 
системе образования.

Материал подготовлен  
кафедрой ТМТПО

В 3 корпусе УдГУ рядом с кафедрой теории и методики 
технологического и профессионального образования появился 
барельеф, посвящённый профессору Института педагогики, 
психологии и социальных технологий Владимиру Петровичу 
Овечкину.

Владимир Петрович Овечкин – д.п.н., профессор, заслуженный деятель 
науки УР – являлся достаточно известным учёным России в области 
технологического школьного и вузовского образования.

Кафедра ТМТПО со своим любимым и уважаемым профессором
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Но он был и ректор-строи-
тель, крепкий хозяйственник, 
который радел об экономии 
средств и был сторонником, как 
бы мы сказали теперь, бережли-
вого управления. Это подтверж-
дают документы из личного ар-
хива Ангелины Витальевны Бра-
гиной-Даниловой, работавшей в 
УдГУ с 1992 года главным инже-
нером сначала спорткомплекса, 
а потом 6 корпуса. В докумен- 
тах – цифры, даты, модели обо-
рудования, но за сухой информа-
цией стоит интересная история.

Специалист с десятилетним 

заводским опытом разработки 
мероприятий по экономии бюд-
жетных средств без потери каче-
ства нужен был ректору Журав-
лёву. Потому что шло строитель-
ство: 5 (Дворец спорта) и 6 кор-
пуса. Государство это не финан-

сировало, а университету были 
необходимы новые площади для 
учебного процесса – это привле-
кало госсредства на его обеспе-
чение и повышало статус вуза. 
От главного инженера Виталий 
Анатольевич получал ежемесяч-
ный план работы, была созда-
на инженерная команда, кото-
рая разделяла позицию ректора: 
стараться быть на шаг впереди в 
принятых решениях. Сам ректор 
«выбивал» деньги и материалы.      

Проекты стройки были разра-
ботаны ранее и уже устарели. Их 
приходилось модернизировать 

за счёт инженерных мыслей и 
расчётов. Так, по 5 корпусу были 
внесены рацпредложения, кото-
рые зафиксировал отдел рацио-
нализации (теперь сектор охра-
ны интеллектуальной собствен-
ности) УдГУ. Инженерная груп-

па вуза в апреле 1993 года вве-
ла новую технологию подачи го-
рячей воды в бассейн с устрой-
ством обводных линий с уста-
новкой запорно-регулирующей 
арматуры – это позволило еже-
годно экономить расход горячей 
воды почти на 300 тыс. рублей. 
(Учтём, что тогда деньги были 
«дороже»)

При тесном сотрудничестве с 
Коммунальными тепловыми се-
тями в 2001 году был проведён 
анализ годовой эффективности 
работы термосчётчиков на уз-
лах учёта корпусов УдГУ. Получа-

лась ежегодная экономия: 1 кор-
пус – 164,3 тыс. руб.; 3 корпус 
– 64,5 тыс. руб.; 4 корпус – 21,7 
тыс. руб.; 5 корпус – 1.167,6 тыс. 
руб.; 6 корпус – 161,5 тыс. руб.  
Сэкономленные средства шли 
на поощрение сотрудников ву-

за, закупку оборудования и ин-
вентаря.

Вопрос сбережения средств 
стоял остро, и университет со-
вместно с РЭК (региональной 
энергетической комиссией) на-
чал разработку программы по 
энергоэффективности. РЭК УР 

и УдГУ в апреле 2005 года под-
писали Соглашение о намере-
ниях – о согласовании действий 
по расходованию бюджетных 
средств и работ в области энер-
госбережения. УдГУ включили в 
перечень ресурсосберегающих 

мероприятий «Переоборудова-
ние профилактория УдГУ», и в 
мае вуз получил на эти цели 400 
000 рублей. Установка прибор-
ного учёта потребляемой тепло-
вой энергии на отопление и ГВС 
и установка на вводе в здание 
узла автоматического регули-
рования потребления тепловой 
энергии по выполненному рас-
чёту в компьютерной программе 
«Расчёт тепловых потерь зданий 
бюджетной сферы» позволили 
снизить теплопотери здания на 
800 Гкал/год – это 254% разни-
цы от предъявленной нагрузки 
ОАО «Удмуртэнерго» (фактиче-
ское потребление) и расчётно-
нормативной (по договору). По-
требление энергии постоянно 
регулировали, снижая темпера-
туру в здании в ночное время и 
выходные дни.  

В 2005 году состоялась круп-
ная конференция в 6 корпусе  
УдГУ по вопросам энергоэффек-
тивности, а потом разработан-
ная система вошла в практику на 
всей территории Удмуртии. 

Предложения вуза по энер-
гоэффективности Правитель-
ству УР в 2004-2006 годах РЭК 
послал на российский «Конкурс 
энергетического сотрудниче-
ства».

О результатах ректор Журав-
лёв уже не узнал: лишь в 2011 
году университет получил боль-
шую денежную премию и памят-
ный знак конкурса, где значился 
победителем в номинации «Го-
сударственные и муниципаль-
ные предприятия, предприятия 
социальной сферы». 

Получается, УдГУ и до появ-
ления программы «Приоритет 
2030», выполнял функции драй-
вера развития территории.   

Роль библиотеки как соци-
ального института заключается 
в просвещении читателей; роль 
библиотеки УдГУ – в сопрово-
ждении учебного и научного 
процесса. Но любая библиоте-
ка ещё и сохраняет информа-
цию, сохраняет документы. По-
этому все труды бережно хра-
нятся в Учебно-научной биб- 
лиотеке им. В.А. Журавлёва, в 
Отделе краеведческой, науч-
ной и финно-угорской литера-
туры (3 этаж, 303 кабинет). Да-
вайте же ближе познакомимся 
с фондом трудов преподавате-
лей УдГУ и ответим на актуаль-
ные вопросы о нём.

Насколько богаты фон-
ды УНБ трудами учёных Уд-
ГУ? Труды преподавателей Уд-
ГУ – это монографии, статьи в 
научных сборниках, учебные 
пособия. В Отделе краеведче-
ской, национальной и финно-
угорской литературы собраны 

монографии по всем отраслям 
знания. То есть, здесь вы най-
дёте труды как по лингвисти-
ке, истории и другим гумани-
тарным дисциплинам, так и по 
математике и физике. Приме-
чательно, что ранее изданные 
труды выбирались из обще-
го фонда библиотеки и меняли 
свою «прописку», переезжали 
в Отдел краеведческой, нацио-
нальной и финно-угорской ли-
тературы. Сейчас объём фонда 
насчитывает более 50 тысяч эк-
земпляров. То, что по какой-то 
причине отсутствует в бумаж-
ном варианте, есть в электрон-
ном в Удмуртской научно-обра-
зовательной электронной биб- 
лиотеке (УдНОЭБ, адрес для 
работы: http://elibrary.udsu.ru/
xmlui/) 

Есть ли самые ценные эк-
земпляры? Ценность экзем-
пляров одинаковая – они ценны 
все. Если же судить по хроноло-

гическим аспектам, то особое 
внимание можно уделить вы-
пускам «Учёных записок» УГПИ.  
Выпуски велись с 1946 года, и в 
фонде библиотеки есть самый 
первый выпуск, но объём «За-
писок», увы, не полный.

Есть ли уникальные тру-
ды? Есть. Подготавливая от-
вет на данный вопрос, мы про-
бежались по фонду в тяжёлых 
раздумьях: а какой труд можно 
выделить? Мы остановились на 
«Чёрной книге флоры Удмурт-
ской Республики», авторами 
которой являются О.Г. Барано-
ва, Е.Н. Бралгина, Е.А. Колдо-
мова. Несмотря на «налёт» ми-
стики в названии, книга вовсе 
не про колдовство или мрач-
ные легенды, связанные с рас-
тениями региона. Это фунда-
ментальное исследование рас-
тений, которые натурализова-
лись на нашей земле. В книге 
приводится характеристика 34 

наиболее агрессивных инва-
зионных видов растений и кар-
тосхемы их распространения. 
Для каждого вида даны мор-
фологическое описание, био-
логия, распространение в пер-
вичном, вторичном ареале и 
республике в целом, описаны 
места произрастания, пути за-
носа и краткая история натура-
лизации в Удмуртской Респуб- 
лике. В чём уникальность из-
дания? Такие исследования – 
крайняя редкость, но они дают 
широкое представление о том, 
как ведёт себя то или иное рас-
тение в новых для себя услови-
ях. Для глобальной науки – это 
великая ценность. 

Как студенты, кроме на-
водки преподавателей, мо-
гут о них узнать? Студенты 
знакомятся с ресурсами би-
блиотеки в ходе лекций кур-
са «Основы информационной 
культуры». Сотрудники УНБ 
рассказывают обо всём, вклю-
чая УдНОЭБ и, соответственно, 
о трудах преподавателей вуза. 
Кроме того, до 2020 года каж-
дая академическая группа пер-
вокурсников проходила обзор-
ную экскурсию по библиоте-
ке, в ходе которой также зна-

комилась с отделом, в котором 
собираются все труды учёных  
УдГУ. После 2020 года такие 
экскурсии стали организовы-
ваться по заявкам институтов. 

Все ли работы ППС наше-
го вуза попадают в фонды, 
или есть отбор? Труды препо-
давателей вуза все попадают в 
фонд Учебно-научной библио-
теки. Если, например, учебная 
и научная литература закупает-
ся строго по заявкам препода-
вателей, то труды наших иссле-
дователей хотя бы в одном эк-
земпляре попадают в фонд. То 
же самое с электронными до-
кументами. Все они в УдНОЭБ, 
но по части работы с электрон-
ными работами есть нюанс, за-
ключающийся в уровне доступа 
к документу. Если автор сочтёт 
нужным ограничить доступ, он 
может сделать на выбор: до-
ступ только в библиотеке или 
только в сети УдГУ. Впрочем, 
автор может решить, что огра-
ничения ни к чему, и тогда до-
кумент будет доступен читате-
лю даже из дома.

Евгений Копысов
пресс-служба УНБ УдГУ

Каждый год в феврале в редакцию приходят люди и просят рассказать о 
ректоре, чей день рождения 1 февраля. В этом году Виталию Анатольевичу 
Журавлёву исполнилось бы 82 года. Его помнят как замечательного 
организатора, учёного со своей научной школой и располагающего к 
себе человека. 

Не приходила ли вам мысль, как можно посмотреть всю науку в 
УдГУ? Вот так взять и окинуть взглядом весь объём исследований. Вы 
знаете, это не так уж невозможно. Представим, что мы возьмём весь 
объём публикаций, трудов учёных нашего университета. Из них можно 
построить целый дом! А есть ли место, где труды преподавателей УдГУ 
можно найти все и сразу?

Фото из архива Научно-образовательного экспозиционного центра: Дворец спорта в конце 90-х гг. и строительство 6 корпуса
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В университете есть науки, 
которые откликаются на ситуа- 
цию сегодняшнего дня. Это, с 
одной стороны, делает их ак-
туальными; с другой – они бо-
лее зависимы от внезапных со-
бытий (вспомним деликатное 
определение «фактор 24.02»).

Традиционная и престижная 
для УдГУ конференция в 2022 
году не состоялась. Что даст ей 
2023 год, мы говорим с её ос-
новными организаторами – зав. 
кафедрой социологии Натальей 
Сергеевной Ладыжец и зав. ка-
федрой политологии, междуна-
родных отношений и всеобщей 
истории Владимиром Рудоль-
фовичем Золотых. 

Смена акцентов 

Н.С. Ладыжец: – VI Между-
народная конференция должна 
была состояться в октябре 2022 
года. Собиралась очень ста-
тусная команда – ректоры ву-
зов, директора институтов РАН, 
в планах было проведение вы-
ездного совета по демографии 
РАН. Обсуждение программы 
шло уже в конце 2021 года, фев-
раль 2022 года изменил все пла-
ны. Надежда на то, что к осени 
всё нормализуется, не оправ-
далась. Но мы продолжаем обу- 
чать международников, поли-
тологов, и позиции дистанци-
рования и умолчания, когда мы 
работаем со студентами, не 
оправданы. Конференция – это 
предъявление аудитории науч-
ных результатов, знакомство с 
новыми направлениями и те-
мами исследования, широкий 
спектр мнений, специалистов и 
городов университетов-участ-
ников, включая и зарубежные. 

И раз была проделана боль-
шая подготовительная рабо-
та, поступило много заявок на 
участие, то было решено такую 
возможность предоставить – 
на февральской онлайн конфе-
ренции. В названии произошло 
изменение акцентов: «Россия 
– Восток – Запад», а статусные 
позиции были обозначены как 
«конференция с международ-
ным участием».

На 5-6 октября 2023 года за-
планировано проведение и тра-
диционной очно-заочной VII 
конференции. 

Аудитория конференций 
всегда очень широкая – с учас- 
тием не только профессорско-
преподавательского состава, 
аспирантов, магистрантов, но и 
научных сотрудников РАН. Вир-
туальный и аудиторный форма-
ты позволяют общаться, зада-
вать напрямую вопросы и полу-
чать вопросы от специалистов. 
Немаловажным является и то, 
что конференция – всегда источ-
ник публикационных материа- 
лов для журнала «Вестник Уд-
муртского университета. Соци-
ология. Политология. Междуна-
родные отношения». 

Кто участники
Н.С. Ладыжец: – У любо-

го, кто выступает на нашем пле-
нарном заседании большой бэк-
граунд. За 6 лет мы наработали 
связи, и до пандемии приезжало 
много участников из российских 
университетов, из Великобрита-
нии, Швеции, Германии, Италии, 
Венгрии, регулярно выступали 
американцы. Все пленарные за-
седания шли в сопровождении 
переводчиков. 

В этот раз к конференции про-
явили внимание коллеги из Ар-
мении и Белоруссии, настроен 

на сотрудничество и китайский 
специалист. 

В.Р. Золотых: – На пленар-
ных заседаниях мы приглашаем 
выступать опытных, статусных 
профессоров, за плечами кото-
рых много международных кон-
ференций, и они понимают акту-
альность тем. Так, представитель 
Института Европы Елена Вла-
димировна Ананьева, ведущий 
специалист по внешней полити-
ке Великобритании, предложила 
тему кризиса в отношениях Евро-
пы и России с позиций Британии 
– то, что сейчас актуально. 

Два маститых эксперта – ди-
ректор Института международ-
ных отношений ННГУ Михаил 
Иванович Рыхтик и профессор 
Пермского национального ис-
следовательского университета 
Любовь Александровна Фадеева 
– свои доклады посвятили про-
блеме международной безопас-
ности. Это актуально, а трансля-
ция на YouTube даст очень широ-
кую аудиторию. 

Н.С. Ладыжец: – Приглаше-
ние докладчиков во многом стро-
ится на личных связях. Мы со-
трудничаем, начиная с проек-
та Вернадского, с Высшей шко-
лой современных социальных 
наук МГУ. Они ведут подготов-
ку по социологии, менеджменту, 
социальному управлению и ак-
тивно работают с продвинутыми 
структурами, которые занимают-
ся большими данными и дают по-
следние срезы по этой работе. В 
феврале они проводили Зимнюю 
социологическую онлайн-школу 
– я три года сама слушаю их за-
писи и привлекаю наших студен-
тов, так как там всегда самая пе-
редовая информация. На нашей 

конференции – 2 докладчика из 
Высшей школы современных со-
циальных наук и 1 – с факультета 
социологии МГУ.

Как член диссертационного 
совета по социологии в Ураль-
ском федеральном университе-
те я езжу в Екатеринбург практи-
чески каждый месяц – там своя 
уральская школа, и я вижу мно-
го интересных диссертаций и об-
суждений. Постоянным участни-
ком нашей конференции, вклю-
чая и февральскую, является зав. 
кафедрой прикладной социоло-
гии, почётный профессор УрФУ 

Анатолий Васильевич Меренков. 
Тема его выступления в пленар-
ном заседании – «Столкновение 
культуры сотрудничества c куль-
турой эгоизма в условиях движе-
ния к многополярному миру». 

Спектр заявляемых актуаль-
ных тем очень широк. Вероятно, 
и поэтому наши профессиональ-
ные рамки расширяются, а наш 
энтузиазм в организации науч-
ных встреч всегда поддержива-
ют представители университет-
ского и академического сообще-
ства. 

Профессиональный рост

Н.С. Ладыжец: – Когда по-
явились конференция и жур-
нал «Вестник Удмуртского уни-
верситета. Социология. Поли-
тология. Международные отно-
шения», коллеги получили уни-
кальную возможность улучшить 
свои академические показатели, 
а университет – ещё один фар-
ватер объединения исследо-
вательской и образовательной  
деятельности. 

Сейчас мы пользуемся воз-
можностями дистанта, но каж-
дый участник с удовольстви-
ем поехал бы на «живую» конфе-
ренцию – академические ком-
муникации значат очень много: 
это новые идеи, связи, возмож-
ность зайти в какие-то проекты, 
грантовые заявки. Дистант это-
го не предполагает. Мы рады, что 
осенняя конференция будет про-
ведена в очно-заочном форма-
те. Конечно, политика финанси-
рования командировок в разных 
вузах остаётся сложной, и нуж-
но, чтобы университет в этом по-
могал. 

В.Р. Золотых: – За 6 лет 
конференции создан неплохой 
бренд – это бренд УдГУ. Появ-
ление конференции было свя-
зано с реализацией очень круп-
ного гранта «Европейская иден-
тичность: политические измене-
ния, культурное разнообразие», 
объединившего 8 европейских и 
8 российских университетов. Я 
был куратором от УдГУ. Профес-
сора – участники гранта – прак-
тически все опубликовались в на-
шем Вестнике. Это топовые ака-
демики в своих странах. Два раза 
выступал на нашей конференции 
Уильям Померанц, в настоящее 
время директор Института Кен-
нана, анализирующий отноше-
ния США и России. Выступления 
были спорные, дискуссионные, 
но это было интересно. Сейчас 

договор, к сожалению, разорван.
За эти годы многие из участ-

ников удивлялись, что в Удмурт-
ском университете есть такая ин-
тересная конференция. Нравит-
ся её организация, уровень дис-
куссии, возможность профессо-
рам разных университетов пооб-
щаться на нашей площадке.             

Н.С. Ладыжец: – Мы полу-
чаем публикации, порождённые 
интересом к конференции. И она 
оказывает воздействие на учеб-
ный процесс. Даже если препо-
даватели и студенты не являют-
ся непосредственными участни-
ками конференции, они состав-
ляют аудиторию YouTube с боль-
шим количеством просмотров. 
«По следам» конференции не-
редко возникают содержательно 
близкие темы ВКР бакалавров и 
магистрантов. Учебный и акаде-
мический процессы тесно связа-
ны – отличие университета от уз-
копрофильного учебного заведе-
ния как раз в этом. 

Сложное будущее

В.Р. Золотых: – Отношения 
с европейскими странами ста-
ли напряжёнными. Мы пытаем-
ся переориентировать приори-
теты, сотрудничать с учёными 
стран СНГ, с Китаем. Политоло-
гическое направление предпо-
лагает изучение и анализ внутри 
страны, развитие политических 
институтов. 

Есть обстоятельства и изме-
нения, на которые мы не можем 
повлиять. Но есть академиче-
ское сообщество, люди, которые 
аналитически, критически мыс-
лят, они понимают происходя-
щие процессы, и они никуда не 

делись – остались в стране. Дис-
куссия идёт с учётом новых об-
стоятельств. Думаю, возвраще-
ние к тоталитаризму и жёсткому 
контролю в принципе невозмож-
но – слишком глобализирован 
мир сегодня, много разных ис-
точников информации.

Н.С. Ладыжец: – Сейчас су-
щественны и другие угрозы: не-
предсказуемость последствий 
развития нейросетей, искус-
ственного интеллекта, 4-ой про-
мышленной революции.

В.Р. Золотых: – Есть между-
народный дискуссионный Вал-
дайский клуб, где собирают-
ся ведущие политологи, футу-
рологи. Много лет там идёт дис-
куссия, что придёт на смену на-
шей материалистической циви-
лизации. Большинство участни-
ков убеждены: выдвигается но-
вая цивилизация, её сложно опи-
сать, используя старые термины 
и понятия. Все понимают, что се-
годня идёт переформатирование 
мира, и центр влияния с Запа-
да смещается в Юго-Восточную 
Азию. Россия как раз находится 
на переломе и перекрёстке всего 
этого. Я как специалист по США 
могу сказать, что там это чётко 
понимают. В публикациях аме-
риканских исследователей гово-
рится о том, что надо возглавить 
этот процесс переформатиро-
вания. Один из факторов, кото-
рый мешал это сделать – Россия 
с её ресурсами. Уже 5-6 лет на-
зад они говорили о том, что един-
ственный способ для США сохра-
нить лидерство в новой постма-
териалистической цивилизации 
– это подчинить Россию или, ес-
ли не получится, разрушить её. 
Сегодня американская элита об 
этом говорит открыто, причём на 
самом высоком уровне.

Мир меняется на наших гла-
зах, и следующее поколение – те, 
кто сегодня ещё ходит в школу – 
будет жить, как мне представля-
ется, в других условиях. В бли-
жайшем будущем всё больше 
стран мира могут почти тотально 
перейти на роботизацию – люди 
не нужны на производстве. А это 
вызовет социальный взрыв. Идут 
процессы, и так называемые глу-
бинное государство, глобалист-
ские элиты контролируют этот 
процесс, где-то его притормажи-
вают. Но технологическая пружи-
на уже настолько сжата, что ра-
но или поздно выстрелит, разру-
шив окончательно старые струк-
туры, которые и сегодня рушат-
ся на глазах. Будет новый мир и 
схватка, кто в нём будет лиде-
ром – Запад или Юго-Восточная 
Азия? России важно перехватить 
инициативу и быть субъектом, а 
не объектом этого процесса. На-
сколько мы выдержим в этой си-
туации – другой вопрос. Но пока 
больше оптимизма, чем песси-
мизма. 

– Не боитесь открыто гово-
рить об этом на конференции?

Н.С. Ладыжец: – Мы учиты-
ваем, что работаем со студента-
ми в государственном образова-
тельном учреждении. Безответ-
ственно говорить мы не можем 
по определению.    

Беседовала  
Юлия Ардашева     

16-17 февраля 2023 г. – дни VI Всероссийской научной онлайн-
конференции с международным участием «Россия – Восток – Запад: 
актуальные вопросы социологии, политологии и международных 
отношений».



Сегодня мы рассказываем об 
Алексее Ивановиче Опарине – 
доценте кафедры теории и ме-
тодики технологического и про-
фессионального образования 
ИППСТ, главном эксперте ком-
петенции «Инженерный дизайн 
CAD» вузовского чемпионата по 
стандартам WorldSkills Russia. 
Он заложил основы, организо-
вав первый чемпионат в УдГУ. 

– Алексей Иванович, как 
начинался ваш путь экспер-
та?

– Компетенция «Инженер-
ный дизайн» началась даже не 
со студенческого, а с детско-
го чемпионата. Когда в Удмурт-
ской Республике стали прово-
дить чемпионаты WorldSkills и 
JuniorSkills, мы стали готовить 
туда первых детей, которые хо-
дили в Центр довузовского об-
разования УдГУ. С детьми в на-
правлении 3D-моделирования, 
создании инженерных объектов 
начал работать довольно давно. 
Первая работа – кран из детско-
го конструктора в 3D, который 
нужно было собрать на компью-
тере в течение трёх дней.

Очень хотелось, чтобы наши 
студенты тоже могли поучаст- 
вовать в таком мероприятии: 
здесь они могут отточить свои 
профессиональные навыки и, 
придя на работу, понимать, чему 
учить детей. 

Дисциплина, которую да-
ёт университет, нужна для то-
го, чтобы был какой-то выход 

дальше, за границы просто из-
учения. Чтобы работы, которые 
нам сдают студенты, нужны бы-
ли не только для оценки. Но и 
для того, чтобы их ещё где-то 
применить, чтобы они были мак-
симально полезны. И для мо-
их дисциплин полезен конкурс 
от компании «АСКОН», в кото-
ром мы участвуем уже 20 лет. В 
2010 году первый студент полу-
чил диплом лауреата за самую 
творческую работу. Затем по-
беды были и среди студентов, 
и школьников в разных номина-
циях. 

Так, в прошлом году ученик 
10 класса СОШ № 71 Пиминов 
Никита, который ходил в Дом 
научных коллабораций им. В.И. 
Вернадского, занял 1 место в 
республике, обойдя студентов 
СПО. А Касаткина Анна из СОШ 
№ 52 стала серебряным призё-

ром Национального чемпионата 
среди юниоров.

Когда возник вопрос о том, 
будем ли мы какие-то компе-
тенции в университете органи-
зовывать, я, конечно же, сразу 
сказал: «Да, будем к этому стре-
миться, это важно для студен-
тов». Наши студенты – будущие 
педагоги, которые будут рабо-
тать со специальными дисци-
плинами, включающими в себя 
современные информационные 
технологии. Первый вузовский 
чемпионат прошёл среди двух 
институтов – ИППСТ и ИМИТиФ 
в 2017 году по компетенции «Ин-
женерный дизайн».

– У вас очень наглядная 
компетенция. За шесть ву-
зовских чемпионатов вы во-
влекли в движение студен-
тов разных институтов, были 
ли у Вас отличившиеся участ-

ники?
– Я бы выделил двух участ-

ниц – Чучалину Анну и Хазиеву 
Алину. Эти девушки сейчас ак-
тивно участвуют в роли экспер-
тов по компетенции «Инженер-
ный дизайн», и с ними мы гото-
вим команды из детей для учас- 
тия в конкурсах. Они подхвати-
ли мои направления и дальше их 
развивают. 

– Что дают эти чемпиона-
ты вузу?

– Я считаю, что любой конкурс 
профессионального мастер-
ства, особенно когда есть выход 
за пределы вуза, очень полезен. 
Здесь студенты могут не только 
проявить свои профессиональ-
ные качества, но и посмотреть, 
как делают другие, потому что 
опытом обязательно нужно де-
литься. Мы участвовали со сту-
дентами и в других олимпиадах 
по педагогике, профессиональ-
ному мастерству. Ездили в Ека-
теринбург, Челябинск, Саранск. 
На чемпионате WorldSkills сту-
денты могут увидеть, как гото-
вятся другие участники, к чему 
нужно стремиться. Эта высокая 
планка очень полезна, она мо-
тивирует студента развиваться 
дальше. 

– Качество подготовки спе-
циалистов определяется ба-
зой, образовательными про-
граммами и кадрами. Что вы 
можете сказать об этих фак-
торах по вашей компетен-
ции?

– По нашей компетенции все 
три составляющие на высоком 
уровне. Если говорить о кадрах, 
то, как уже отмечено, наши быв-
шие участники подхватыва-
ют это направление и начинают 

работать с детьми. По базовой 
составляющей у нас есть про-
граммное обеспечение, ком-
пьютеры, 3D-принтеры. На дан-
ный момент нам этой базы до-
статочно. По поводу образова-
тельных программ: у нас име-
ется достаточно дисциплин, в 
рамках которых мы изучаем ин-
женерный дизайн – «Графика», 
«Система автоматизированного 
проектирования», курсы по вы-
бору. Помимо основных занятий 
мы готовимся со студентами до-
полнительно. Также студенты 
осваивают 3D-моделирование в 
рамках производственной прак-
тики.

– Что вы могли бы поже-
лать руководству, нашему 
экспертному совету и студен-
там УдГУ?

– Студентам, конечно, актив-
ности. Участвуйте в таких меро-
приятиях, ни в коем случае не от-
казывайтесь, не бойтесь участ- 
вовать уже с младших курсов, 
чтобы набирать опыт.

Наставникам хочется поже-
лать единомышленников и под-
держки. Наставники, готовьте 
будущих наставников!

Администрации вуза и инсти-
тутов – данное движение, безус-
ловно, необходимо поддержи-
вать. Оно позволяет проявить 
профессиональные качества на-
ставников и студентов. Для вуза 
важно, каких профессионалов 
мы вырастим, даже если сейчас 
что-то не удаётся. 

Центр содействия заня-
тости УдГУ желает Алексею 
Ивановичу дальнейших успе-
хов, новых достижений и от-
крытий!

Анастасия Рылова

Это итог регионального эта-
па Фестиваля молодёжных те-
атральных коллективов «Теа-
тральное Приволжье 2022». Те-
перь «Луна» будет представ-
лять республику и УдГУ среди 14 
регионов России на окружном 
этапе фестиваля «Театральное 
Приволжье 2023». 

«Луна», можно сказать, – дитя 
вузовского конкурса театраль-
ных постановок «Огни большого 
вуза». В 2005 году студенты Ин-
ститута педагогики, психологии 
и социальных технологий созда-
ли своё творческое объедине-
ние. С годами у нас появилось 
множество единомышленников 
среди студентов УдГУ и других 
вузов. 

 Наш жизненный девиз: «Мы 
делаем это качественно, мы де-
лаем это вместе, здесь Творче-
ское объединение «Луна» и каж-
дый на своём месте».

Изначально костяк творче-
ской группы ИППСТ состоял 
только из студентов родного ин-
ститута. Если её созданию спо-
собствовали мероприятия, ор-
ганизованные в УдГУ, то твор-
ческому объединению – регио- 

нальные и всероссийские фе-
стивали. Расшифровка аббре-
виатуры ИППСТ на уровне этих 
мероприятий стала неуместной, 
к тому времени к нам стали при-
соединяться студенты из других 
институтов и даже вузов Ижев-
ска. Тогда понадобилось более 
ёмкое название. В процессе его 
поиска поступило очень много 
предложений, но они уже либо 
приелись, либо не соответство-
вали художественной и идейной 
направленности труппы. Тогда 
мы вспомнили, что у нас была 
очень знаковая и успешная про-
грамма на студенческую весну – 
«Луна». Зацепила сама симво-
личность этого названия. Меня-
ющаяся в зависимости от вре-
мени года и суток Луна всегда 
была чем-то притягательным 
для человека. Недосягаемая, но 
всегда всем видна, она являлась 
вдохновением для многих вели-
ких творческих людей. Так обра-
зовалось Творческое объедине-
ние «Луна», которому в 2025 го-
ду исполнится уже 20 лет.

За это время нами было 
представлено свыше 50 поста-
новок, включая спектакли, сту-

денческие вёсны, танцы, малый 
театр и студенческие миниатю-
ры. Большая часть из них была 
высоко отмечена на вузовских, 
региональных, всероссийских 
и международных фестивалях в 
Калининграде, Челябинске, Ка-
зани, Тюмени, Москве, Перми, 
Ставрополе, Ростове-на-Дону и 
других городах.

Отличительной чертой объе-
динения является, как ни стран-
но, «текучка» участников кол-
лектива, т.к. он состоит из чис-
ла студентов, которые ежегодно 

выпускаются из вуза, но на сме-
ну им приходят новые талантли-
вые первокурсники, готовые к 
новым творческим достижени-
ям. Изменения коснулись и ре-
жиссёрского состава, ведь там 
были и студенты, и выпускни-
ки института. В настоящее вре-
мя к новым творческим проек-
там также привлекаются про-
фессиональные режиссёры, ак-
тёры, хореографы и другие спе-
циалисты театральных и творче-
ских коллективов города Ижев-
ска. Несколько выпускников ин-

ститута и постоянных участни-
ков творческого объединения 
«Луна» в настоящий момент ра-
ботают в профессиональных те-
атрах города, получают второе 

высшее театральное образова-
ние в других городах и столице 
страны.

Сменилось несколько поко-
лений студентов, но для многих 
из них любовь к настоящему со-
зиданию, к сцене и творчеству 
останется навсегда. Мы неиз-
менно готовы удивлять и радо-
вать своего зрителя нашими но-
выми проектами. До встречи на 
сцене и в зрительном зале!

Планы на будущее

В феврале начнём репетиции 
новой концертной программы к 
Студенческой весне УдГУ, пре-
мьера которой состоится в се-
редине марта. На данный мо-
мент есть задумка общей кон-
цепции и нескольких номеров, 
но основная работа начинает-
ся в начале февраля, когда по-
сле каникул студенты вернутся в 
родной университет.

Уже в апреле стартует Сту-
денческая весна Удмуртии, по 
итогам которой будут отобраны 
лучшие номера на Российскую 
студенческую весну. Она прой-
дёт в мае.

Дмитрий Борисович Конев,
зам. директора ИППСТ по ВВР
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2023 год объявлен в России Годом педагога и наставника. В связи  
с этим Удмуртский республиканский центр содействия занятости 
студентов создаёт серию интервью о лучших наставниках конкурсов и 
чемпионатов профессионального мастерства УдГУ. 

Спектакль «Живое» творческого объединения «Луна» среди 18 работ 
творческих коллективов признан лучшим молодёжным спектаклем в 
Удмуртии! 

Студент «крепнет» на чемпионатах

Луна притягивает

Г О Д  Н А С Т А В Н И К А



– Если посмотреть историю 
России, то родной язык (речь 
сейчас о русском) меняется в 
разные её периоды. Даже одно 
поколение, бывшее советским 
и ставшее российским, владе-
ет разной политической и бы-
товой лексикой. 

– Язык меняется по двум при-
чинам – внеязыковым и внутри- 
языковым. Первые представлены 
разного рода изменениями: по-
литическими, социальными, эко-
номическими. Слова под их вли-
янием не только появляются или 
исчезают, но и меняются в оценке. 
Например, слово «беспредел» из 
жаргонных «перешло» в разговор-
ные. В своё время просторечные 
слова «ребята», «учёба» сейчас та-
ковыми уже не являются. Сильны 
и технические изменения: исчеза-
ет пейджер – уходит и такое сло-
во, примеров тому много. 

Есть изменения, зависящие 
от внутриязыковых факторов. Ка-
кого рода «кофе» – мужского или 
среднего? От старой формы «ко-
фий» – мужского рода, но в разго-
ворной речи допустим и средний 
род. Слово заканчивается на -Е 
и потому стремится к подобным 
словам – полЕ, солнцЕ, решениЕ, 
а они все среднего рода. Другой 
пример: мы привыкли к слову «со-
сулька», а в Петербурге говорят 
«сосуля». Оказывается, второй 
вариант давно закреплён в сло-
варе Даля. Мы говорим об анало-
гии: «книга – книжка» и сосуля – 
сосулька. То есть «сосуля» – это не 
новое слово, это возврат к старо-
му, уже имеющемуся в языке. 

Есть и закон речевых усилий –  
нам не хочется говорить мно-
го, и мы начинаем сокращать:  
«драсте», «зачётка», «электричка». 

– На взгляд филолога, како-
го уровня речевая культура в 
УдГУ?

– Скажем так, «средней темпе-
ратуры, как по стране». В универ-
ситете звучит, с одной стороны, 
красивая речь наших некоторых 
профессоров и, с другой – много 
ошибок и даже мат в речи студен-
тов. 

В нашем Институте языка и ли-
тературы от девочек-филологов 
таких слов не ожидаешь, как и в 
целом во втором корпусе. Его гу-
манитарный профиль проявляет-
ся в мелочах: когда была возмож-
ность делать копии в универси-
тете, в 4 корпусе эту услугу обо-
значала табличка «ксерокс», а во 
2 корпусе написали «копир» – это 
точнее в языковом плане.

– Борьба с ненормативной 
лексикой – это система запре-
тов?

– Никакие запреты не сработа-
ют на уровне языка: наоборот, лю-
ди будут пользоваться запрещён-
ным в качестве протеста. Эффек-
тивнее сокращать места исполь-
зования ненормативной лекси-
кой. Студенты, я считаю, могут го-
ворить, как хотят, – но не в универ-
ситете. 

Для любого слова в языке сра-
батывает правило уместности и 
целесообразности. Студенты при-
знают, что университет – не место 
для мата, использование обсцен-
ных слов здесь неуместно. Я не 
могу на паре сказать: «Хай, пипл, у 
нас клёвая тема!». Это не к месту и 
потому нецелесообразно. Вот до-
ма, на диване, наблюдая россий-
ский футбол, можно сказать всё, 
что угодно, – это, сожалею о фут-
боле, уместно. 

Студенты возражают: поэты –  
Пушкин, Есенин, Маяковский – 
писали стихи с матом.

– Это мужские и филологи-
ческие игры в своём кругу.

– Да. При женщинах сквернос-
ловить было недопустимо. И мож-
но ли представить Пушкина, так 
говорящего в Царскосельском ли-
цее? Сейчас, к сожалению, ситуа-
ция иная.

– Может быть, мат – из се-
рии экономии речи: мы хотим 
сказать коротко, веско, эмоци-
онально?

– Отнюдь. Люди используют 
его из-за небольшого лексическо-
го запаса, падения общей культу-
ры. Ребята сидят в телефонах, за 
компьютерами, мало читают – в 
итоге беднеет их культура и, как 
следствие, речь. Надо учитывать 
и то, что к ненормативной лекси-
ке приводят социальная неудов-
летворённость, рост агрессии в 
обществе, эпатаж, стремление  
подстроиться под окружение.  

– В котле университетской 
культуры можно переплавить 
косноязычие и сквернословие 

молодёжи?
– Сложно сказать. Студен-

ты учатся в культурной среде, но 
есть ли результат? Это при том, 
что в УдГУ приходят не самые пло-
хие ребята. Мне кажется, что на-
до прежде всего работать над от-
ношением к учителю, к педагогу 
в целом. Нет престижа этой про-
фессии, и педагога не воспри-
нимают образцом – в том чис-
ле и в речи. Не столько я песси-
мист, сколько жизнь показывает, 
что наша работа со студентами не 
так влияет на уровень их культуры, 
как семья и жизненные обстоя- 
тельства. 

– Высшее образование не 
является ключевым моментом 
в воспитании личности?

– Оно, конечно, влияет: вуз да-
ёт образцы поведения, общения, 
работы. Но это влияние, на мой 
взгляд, не решающее. 

– Что формирует культуру 
речи?

– Чтение или прослушивание 
аудиокниг и образ жизни, где есть 
место библиотекам, музеям, те-
атрам. Они предлагают огром-
ное количество мероприятий для 
школьников и студентов. 

– Тема культуры речи воз-

никла по запросу читателей га-
зеты. Почему?

– Думаю, из-за наблюдений за 
студентами. Не нравится не только 
их речь в коридорах или на улице – 
студенты не умеют писать письма 
преподавателям. Типичное пись-
мо: «Я хочу сдать зачёт». И я трачу 
личное время, чтобы выяснить, ка-
кой предмет, кто написал, из какой 
группы – дневной или заочной? 
Обратившийся даже не понимает, 
что он у меня не один. 

И, конечно, в письмах они не 
здороваются с преподавателем, 
не обращаются по имени-отче-
ству. Иногда я прошу студентов 
свои письменные работы сфо-
тографировать и прислать мне 
на почту – я буду их оценивать по 
двум моментам: саму работу и 
форму письма. 

У нас есть предмет «Деловая 
коммуникация на русском языке». 
И когда студенты пишут безлич-

ностно: «Что мне надо для зачё-
та?», хочется ответить: «Нет зачё-
та по деловой коммуникации – она 
у Вас явно не налажена». 

Иногда ребята так пишут по-
тому, что не знают имени-отче-
ства преподавателя – в принци-
пе не знают. При проверках на па-
рах студентов спрашивают, какой 
предмет у них сейчас и кто препо-
даватель? На первый вопрос они 
ещё отвечают, а имя преподава-
теля начинают искать в тетрадке, 
хотя преподавателей у них в семе-
стре не так много. 

Ребят губит постоянная воз-
можность «подглядеть». Я это ви-
жу по себе. Всё, что я выучила в 
школе, когда не было телефона-
интернета, знаю чётко. Сейчас же 
могу 15 раз гуглить одно и то же 
слово – я его не учу, потому что в 
любой момент могу его найти. У 
студентов то же самое: если мож-
но подсмотреть, зачем напрягать-
ся?! 

Многие студенты в итоге нау-
чаются культуре письменной ре-
чи, обращениям. Мне нравится 
практика отдельных преподавате-
лей: отвечать студентам вежливо 
и обязательно называть их по име- 
ни – это пример, образец. Хотя 
учить 18-летних в университете 
здороваться в устном и письмен-
ном общении, наверное, должны 
не мы. Мы уже исправляем недо-
чёты семейного и школьного вос-
питания. 

– Мы можем с вами просто 
дуэтом, слаженно пожелать 

нашим преподавателям по-
стоянно быть образцом обще-
ния, уважительного отношения 
к студентам и коллегам.

– Всегда надо начинать с себя. 
Я часто спрашиваю взрослых сту-
дентов-заочников, хотят ли они, 
чтобы их дети были грамотными? 
Этого хотят все. Даю им задание –  
например, для 9 класса: расста-
вить все запятые в предложении. 
Если они всё сделают верно, мож-
но требовать и со своих детей. Ес-
ли сами не справляются, какие 
могут требования к другим? Надо 
начинать с себя.  

«Нужно запустить цепную ре-
акцию нравственного самоусо-
вершенствования наших граждан. 
В том числе и через речь». 

Из письма в редакцию  
Г. Чернышева. 
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Учитывая, что в феврале сразу два «языковых» дня – 3.02 День борьбы 
с ненормативной лексикой и 21.02 День родного языка, мы решили 
поговорить о речевой культуре как важной составляющей культуры 
корпоративной. Гость редакции – Елена Владимировна Метлякова, 
канд. филол. наук, доцент кафедры русского языка, теоретической и 
прикладной лингвистики ИЯЛ.

Речь как показатель культуры

К У Л ЬТ У Р А  В У З А

В феврале отмечают  
дни рождения преподаватели, 
сотрудники и ветераны УдГУ:

Ирина Яковлевна Чупеева,  
ст. лаборант ИЕН

Анатолий Михайлович 
Дыбов,  

профессор ИЭиУ

Виктор Иванович Корнев,  
доцент ИЕН

Людмила Александровна 
Сандалова,  

специалист по УМР ИЯиЛ

Любовь Николаевна 
Стерхова,  

специалист по УМР ИИиС

Ирина Эмильевна  
Чернойван,  
доцент ИСК 

Елена Петровна Фёдорова, 
зав. отделением ИЭиУ

Александр Михайлович 
Порцев,  

доцент ИЭиУ

Татьяна Ивановна 
Головастова,  
доцент ИЭиУ

Елена Витальевна 
Бесогонова,  

гл. библиотекарь УНБ 

Надежда Владимировна 
Суворова,  

сотрудник Комбината  
студ.питания

Владимир Викторович 
Павкин,  

ст. преподаватель ИНиГ

Марина Германовна 
Ходырева,  

ст. преподаватель ИИиД

Марина Васильевна 
Ломаева,  

преподаватель МКПО 

Олег Викторович 
Котбальников,  

ст. преподаватель ИИиД

Ольга Владимировна 
Коколова,  

ст. преподаватель ИФКиС

Анжела Викторовна 
Андреева,  

дворник спорткомплекса 

Наталья Николаевна 
Музлова,  

доцент УМОиС

Ольга Михайловна Немцова, 
доцент ИМИТиФ

Ирина Юрьевна Наумова, 
специалист по УМР ИИиС

Дмитрий Алексеевич 
Котляров,  

доцент ИИиС

Александр Владиславович 
Сергеев,  

доцент ИНиГ

Сергей Анатольевич 
Овчинников, 

 гл. энергетик ДЭИКиС

Ольга Геннадьевна  
Котегова,  

библиотекарь УНБ 

Дмитрий Яковлевич Дудин, 
тренер спорткомплекса 

Поздравляем  
с юбилеем!

Фотография фиксирует не только момент разговора – она отражает и культуру речи собеседников 
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Фестиваль робототехники 

Задания Технофеста «Калашников» 

На торжественном открытии 
технических состязаний ребят 
приветствовала статусная ко-

манда от УдГУ: проректор по ин-
форматизации П.М. Ходырев, 
зав. кафедрой ТМТПО А.Е. При-

чинин, директор ИДПО М.Ю. Ма- 
лышев, директор Центра допол-
нительного образования детей 

«ДНК» Г.В. Галушко. Они 
поздравили участни-
ков с началом интерес-
ных соревнований, где 
можно в полной мере 
показать уровень сво-
ей компетенции – зна-
ния и умения. Напом-
нили, что Технофест да-
ёт бонусы при поступ- 
лении на программы 
ВПО, связанные с ин-
женерным творчеством, 
IT-технологиями, фи-
зикой, математикой. И, 
конечно, все эти специ-
алисты УдГУ хотят ви-

деть участников в рядах своих 
будущих студентов.   

Фестиваль стартовал 3 фев-
раля с самого массового на-
правления – соревнований мо-
бильных роботов. В отборочных 
боях дистанционно управляе-
мых роботов на двух площадках: 
УдГУ и ИжГТУ имени М.Т. Калаш-
никова – принимали участие 60 
команд, в боях автономных ро-
ботов сражались 32 команды. 
По итогам состязаний дистан-
ционно управляемых роботов и 

боёв автономных роботов в фи-
нал вышли по 4 команды. Ко-
манды ДНК заняли 2-3 места в 
полуфиналах.

Что касается политехниче-
ской олимпиады, то она прохо-
дила в УдГУ и в Академии «Ка-
лашников». В этом году участ-
никам предстояло разработать 
мобильного робота для эваку-
ации пострадавших. В борьбу 
вступило 17 команд, в финале 
после двух дней работы оказа-
лись 7 команд.

Политехническая олимпиада

Участвуют команды в составе трёх человек: школь-
ников 7-11 классов школ, студентов 1 курса СПО. Им 
предлагаются задания, для выполнения которых по-
требуются знания в области электроники, конструиро-
вания и программирования; умение обращаться с из-
мерительными инструментами и приборами (линейки, 
штангенциркули, мультиметр, осциллограф); навы-
ки работы с 3D принтером и ПО: Компас 3D, Autodesk 
Fusion, Arduino IDE, Visual Studio.

Мобильные роботы

Участвуют школьники 5-11 классов, учащиеся уч-
реждений дополнительного, среднего профессио-
нального и высшего образования, команды предпри-
ятий. Соревнования разделены по пяти лигам, где от-
личается вес самостоятельно собранных роботов – 
из оригинальных деталей собственного изготовления 
или конструкторов.  

Дрон рейсинг (БПЛА)

Участвуют школьники 7-11 классов, учащиеся уч-
реждений дополнительного образования и средне-
го профессионального образования, студенты вузов, 
команды предприятий. Предлагается пилотирование 
БПЛА по трассе с препятствиями.

С этим вопросом мы подошли к командам во время 
соревнования мобильных роботов. Каждую составляли 
2-3 участника и сделанный ими робот с заданными раз-
мерами и весом. 

Влад Огородов из 
Увинского ДДТ (ко-
манда «Шреки»); «Я 
не впервые на таких со-
ревнованиях. Уже ез-
дил в Можгу и в Вавож, 
занимал призовые ме-
ста. Буду и дальше ста-
раться, добиваться вы-
соких результатов. Мне 
интересно всё, что свя-
зано с робототехникой. 
Возможно, поступлю в 
ваш вуз, думаю, что в 
будущем стану инжене-
ром». 

Артём Васильев из лицея № 29, Ижевск (команда 
«Тобот») был очень 
серьёзен – сказыва-
лось напряжение мо-
мента: «В моей ко-
манде ещё 2 челове-
ка: Валерий Нагови-
цын и Степан Киреев. 
Стараемся участво-
вать во всех сорев-
нованиях по робото-
технике. На фести-
вале «Калашников – 
Технофест» мы уже 
3-й год подряд. Бы-
ли проигрыши, но в 
течение двух лет за-
нимали 1-е место. Я 
решил выбрать про-
фессию инженера».

Котлячкова Влада, Гилёв Роман и Алексеев Алек-
сандр – это команда с символичным названием 
«Вверх» (лицей № 24, Ижевск). Ребята с нетерпени-
ем ждали своего 
выступления и поэ-
тому были немного-
словны: «Из наше-
го лицея здесь не 
только мы, а ещё 2 
команды. На таком 
масштабном меро-
приятии впервые, 
чуть-чуть волнуем-
ся. Хотя робототех-
никой занялись не 
очень давно, мы уже дистанционно участвовали в со-
ревнованиях, отправляли видео. Сегодня особенно бу-
дем стараться, много участников, достойные соперни-
ки. Пожелайте нам победы!»

Материалы и фото подготовили
Юлия Ардашева, Татьяна Михалева

3-12 февраля проходил III Международный открытый научно-
технический фестиваль робототехники «КАЛАШНИКОВ-ТЕХНО-ФЕСТ». 
Он занял три площадки: ИжГТУ, Академия «Калашников», УдГУ. Наш 
университет в этом году впервые принимал сразу два направления: 
политехническую олимпиаду и соревнования мобильных роботов. В 
Технофесте участвовали школьники, занимающиеся в Доме научной 
коллаборации им. Вернадского. Всего ДНК представил 19 команд: 
17 команд на соревнования мобильных роботов, 1 команду на 
политехническую олимпиаду и 1 команду на дрон рейсинг.

Что хотят ребята от этих соревнований?
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Встречи исследователей

Научные опыт, рост, контакты

Это научный симпозиум сту-
денческой молодёжи всех ву-
зов Урала и Поволжья, ежегод-
но проводимый с 1969 года. В 
Ижевске эта конференция про-
ходит уже в пятый раз и в этом 
году посвящена 50-летию Кам-
ско-Вятской археологической 
экспедиции, возглавляемой 
д.и.н., профессором кафедры 
истории Удмуртии, археологии 
и этнологии Риммой Дмитриев-
ной Голдиной. 

На секциях студенты и моло-
дые учёные поделились новей-
шими достижениям студенче-
ской науки в археологии, этно-
логии, исторических исследо-
ваниях, охране и использова-
нии историко-культурного на-
следия России. В рамках ра-
боты секций молодые учёные 
обсудили вопросы археологии 
эпохи камня, палеометалла и 

раннего железного века. Кроме 
того, исследования участников 
посвящены археологии эпо-
хи средневековья, археолого-
этнографическому изучению 
позднего средневековья и но-
вого времени, а также истории 
археологических исследований 
Волго-Уральского региона.

В течение трёх дней сту-
денты не только обменивались 
опытом, но и посетили архео-
логические выставки в ижев-
ских музеях, услышали поле-
вой песенный репертуар на ве-
чере гитарной песни, узнали 
много нового на мастер-клас-
сах и открытых лекциях, прогу-
лялись по исторической части 
Ижевска.

Конференция очень важна 
для начинающих исследовате-
лей. Она помогает сформиро-
вать личность учёного, способ-

ствует обмену опытом среди 
представителей из многих ре-
гионов России и ближнего За-
рубежья. Традиционно в нашей 
конференции участвуют сту-
денты из Казахстана. Её про-
ведение в формате онлайн по-
зволило присоединиться к ра-
боте секций и многим извест-
ным учёным страны. Получение 
оценки студенческих докладов 
и рекомендаций к дальнейшей 
работе от ведущих специали-
стов из других регионов, несо-
мненно, является важной со-
ставляющей УПАСКа.

Наиболее отличившиеся до-
кладчики были отмечены спе-
циальными наградами. Студен-
ты Института истории и социо-
логии традиционно выступают 
на Урало-Поволжской археоло-
гической студенческой конфе-
ренции с 1974 года. В этом го-

ду им ещё выпала и роль орга-
низаторов мероприятия. Но это 
не помешало ребятам отлично 
проявить себя. В итоге, Маль-
цева Анастасия (3 курс), Чер-
ных Анастасия (3 курс) и Смер-
дова Валерия (4 курс) тоже бы-
ли отмечены дипломами за луч-
шие доклады на секциях «Ура-
ло-Поволжье в эпоху раннего 
железного века», «Урало-По-
волжье в эпоху средневековья» 
и «Урало-Поволжье в эпоху но-
вого времени».

Закончилась работа кон-
ференции, но не закончился 
УПАСК! На итоговом пленарном 
заседании было объявлено, что 
следующая LVI Урало-Поволж-
ская археологическая конфе-
ренция студентов и молодых 
учёных пройдёт в Уфе. 

С.А. Перевозчикова,
 к.и.н., с.н.с. Института  

истории и культуры народов 
Приуралья УдГУ

Лидия Владимировна Купцова, 
к.и.н., Оренбургский педагогический 
университет:

«В Удмуртии и в 
Ижевске я впервые 
и с удовольстви-
ем посетила мно-
гие музеи города. И 
была приятно удив-
лена такому коли-
честву археологи-
ческих выставок. 
Но в основном дни заняты конференцией. 
Это всегда праздник. Некоторые студенты 
пробуют свои силы впервые на таком мас-
штабном научном мероприятии. Здесь все 
студенты понимают, будут ли они в даль-
нейшем заниматься археологией, завя-
жут дружеские связи. Например, я была 
на конференции в Москве 20 лет назад и 
до сих пор тесно общаюсь с людьми, с ко-
торыми там познакомилась. Я надеюсь, 
что конференция поможет студентам ещё 
больше заинтересоваться археологией, и 
в дальнейшем они продолжат разрабаты-
вать свои научные темы».

Карина Данилова, Институт истории 
и социологии, 4 курс:

«Это первая конференция, на которой я 

буду выступать, хо-
тя ранее мой доклад 
уже публиковал-
ся в рамках конфе-
ренции в Уфе. Я вы-
ступаю с докладом 
«Ткани из погребе-
ния 2110 Троицкого 
(Нагорного) кладби-
ща г. Ижевска». 

К тому же мне выпала большая честь – 
я стала одним из организаторов этого ме-
роприятия, для меня это огромный опыт. 
И у нас открылась выставка, с витриной, 
которую подготовила я вместе со своим 
преподавателем Светланой Александров-
ной – изучали и чистили ткани, выкладыва-
ли их. Нашли их ещё до меня на раскопках 
2013 года». 

Андрей Смертин, Пермский нацио-
нальный исследовательский универ-
ситет, магистратура, 2 курс: 

«Я занимаюсь кузнечным производ-
ством и на данную конференцию заявил 
доклад об истории изучения этой области: 
«Историографический обзор исследова-
ний железообработки средневекового на-
селения Верхнего и Среднего Прикамья». 
Для меня археология – очень интересная 

наука, я бы даже ска-
зал уникальная, по-
тому что, она в от-
личие от других на-
ук использует дости-
жения максималь-
но большого количе-
ства смежных дис-
циплин. Чтобы быть 
настоящим профессионалом в археоло-
гии нужно изучать физику, химию, геоде-
зию, черчение и ещё кучу субдисциплин».

Егинбай Адил Ерланулы, Евразий-
ский национальный университет им. 
Л.Н. Гумилева, Астана, магистратура, 
2 курс: 

«В Урало-По-
волжской археоло-
гической конферен-
ции участвую пер-
вый раз. Выступлю 
с новым направле-
нием в археологии – 
этноархеология. Те-
ма «Планировка ка-
захских кыстау в горно-сопочных районах 
Центрального Казахстана». У нас в Аста-
не есть своя Ишимская экспедиция, ко-
торая занимается изучением поселений 

казахского народа. Руководителем отря-
да являюсь я. Вместе с другими студента-
ми изучаем планировки жилищ, сравнива-
ем казахские дома с русскими, сибирски-
ми. Экспедиция посвящена разным вре-
менным периодам, кто-то из нас изучает 
бронзовый, другие железный века. На кон-
ференции постараюсь всех познакомить с 
нашей экспедицией и со своим исследо-
ванием».

Александр Прокопьев, Челябинский 
госуниверситет, студент:

«Я узнал о ва-
шей конференции  
ещё в 2022 го-
ду и сразу стал пи-
сать работу, что-
бы хорошо высту-
пить. Я не боюсь не-
удачно выступить –  
в любом случае, это 
хороший опыт. Критику не стоит восприни-
мать как какое-то оскорбление. Если тебя 
критикуют, значит, люди хотят, чтобы ты из-
менялся к лучшему». 

 Полина Андрианова,
Светлана Турова, 

Виктория Кузнецова,
кафедра журналистики УдГУ

С 1 по 3 февраля 2023 г. в УдГУ проходила Всероссийская с 
международным участием научная конференция «LV Урало-
Поволжская археологическая конференция студентов и молодых 
учёных». В Учебно-научной библиотеке им. В.А. Журавлёва собрались 
около 150 делегатов из 37 высших учебных заведений, музеев и 
научных организаций России и Казахстана. Результаты их работ уже 
опубликованы в сборнике тезисов материалов конференции.
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– Работая исключительно в женском коллективе уже очень 
много лет, поневоле начинаешь испытывать дефицит общения 
с мужчинами-коллегами. Очень радуемся, когда к нам в кабинет 
по рабочим вопросам заглядывают эти сотрудники. В большин-
стве своём они всегда готовы помочь, и не только в бытовых во-
просах – например, прикрепить новогоднее украшение или пе-
редвинуть мебель. Они готовы поддержать в трудной эмоцио-
нальной ситуации и разделить радость в праздничных моментах. 

Мужчины более рациональны в мышлении и способны урав-
новешивать нашу женскую эмоциональность. Их приятный ком-
плимент, пожелание хорошего дня зачастую придают заряд на 
весь рабочий день, помогают справляться со стрессом.

Очень гордимся, что в нашем большом коллективе есть муж-
чины (и их немало), которые восхищают своим отношением к 
жизни и к работе. Они способны удивлять нас приглашением 
на выставку фотографий, рассказами о путешествиях, позна-
вательными экскурсиями и при этом весьма успешны в работе! 
Они заряжают нас энергией, являются примером, заставляют 
двигаться вперёд и верить в завтрашний день, несмотря на еже-
дневную рабочую рутину.

– Хочется этот разговор начать издалека, обратить-
ся к древности, а именно с удмуртского предания о вре-
менах первотворения: «Сотворил Инмар человека и на-
чал замечать, что скучает он, что жить ему одному труд-
но, неуютно. Зашёл Инмар в дом к человеку и говорит: 
«Я сотворю тебе кого-нибудь подобного Тебе». <…> И 
велел ему Инмар пройти в другую половину избы. <…> 
И сотворил Инмар человека другого пола – женщину – 
и посадил её на лавку. Позвал Инмар к женщине чело-
века и сказал им: «Живите вместе, не разделяйтесь, не 
ссорьтесь». Сказавши это, Инмар ушёл от них <…>».

Издревле заведено, что мужчина и женщина должны 
быть вместе, неважно где: в семье, в трудовом коллек-
тиве, на празднике… Мужчина и женщина, находясь ря-
дом, создают гармонию в человеческом пространстве. 
И в литературных произведениях разных народов эта 
«мифологема» является главной составляющей: глав-
ными героями выступают ОН и ОНА. Великий Антон Пав-
лович Чехов мудро сказал: «Женщины без мужского об-

щества блёкнут, а мужчины без женского глупеют». Счи-
таю, что наш университетский коллектив, где мы про-
водим половину отведённой нам жизни, успешен тог-
да, когда там трудятся бок о бок и мужчины, и женщины. 
Наш коллектив – это умные, талантливые интеллекту-
альные люди, профессионалы своего дела, ответствен-
ные и скрупулёзно выполняющие свою работу – мужчи-
ны и женщины. В одних его структурных подразделени-
ях больше мужчин, чем женщин, поэтому здесь повез-
ло женщинам, в других – больше женщин, где радуют-
ся мужчины!

В преддверии 23 февраля, особенно хочется отме-
тить сильную половину нашего высшего образователь-
ного учреждения. В отличие от нас, женщин, мужчины 
менее эмоциональны, сдержаны, невозмутимы, немно-
гословны, не услышишь, чтобы они жаловались или кри-
тиковали свою выбранную стезю. И мы прекрасно зна-
ем, что их ежедневный кропотливый труд даёт плодот-
ворные результаты: сделаны важнейшие открытия, на-

учные разработки, приносящие большую пользу уни-
верситету, республике, стране и миру. Их ученики про-
должают начатые дела своих наставников-учителей. Хо-
чу отдельно отметить, что наши мужчины являются так-
же талантливыми, умными руководителями, всегда уме-
ющими поддержать в сложных ситуациях, помочь нуж-
ными и важными советами.

Действительно, в нашем университете трудятся на-
стоящие мужчины, заповедованные Инмаром. И потому 
УдГУ выдержит шторм и бурю всех реформ, преодолеет 
все трудности современного образования! 

И ещё, наши мужчины, «учёные мужи» умеют созда-
вать в университетском коллективе семейный уют, где 
есть место теплу и заботе, наравне с требовательно-
стью и ответственностью, и мы, женщины-коллеги, хо-
рошо это чувствуем.

Здоровья вам, наши мужчины, трезвости ума, муж-
ской логики, семейного благополучия. Успехов и соот-
ветствия непростым вызовам современности! 

– Учёные мужи всегда владели пространством университета. Их научные интересы и интуиция, 
их увлечённость, их смелость в прокладывании новых путей в науке и образовании определяли 
жизнь высшей школы. Свобода мысли была приоритетной, а на дотошные исследования не жа-
лели времени – личного и команды. 

Впрочем, я не права в употреблении прошлого времени. Это есть и сейчас, вопреки внешнему 
давлению на образование и науку через оптимизацию, завальную отчётность, жёсткие сроки вы-
полнения проектов и т.д. 

Это есть, но трудно удерживать, о чём свидетельствуют наблюдения за мужчинами вуза. Сре-
ди них есть уставшие, разочарованные, равнодушные к процессу и живущие по накатанной. Но 
удивительным образом на университетской жизни это мало сказывается, потому что негативные 
реакции мужчин амортизируют коллеги-женщины. Они подставляют плечо, берут на себя многие 
задачи, сами инициируют активности. 

Но с большим удовольствием они идут за мужчинами-лидерами, которых женское сообще-
ство, безусловно, знает. Есть увлечённые – те, кто живёт наукой, и научные идеи, возможность 
исследований компенсируют им скромное материальное вознаграждение сегодняшнего дня. 
Есть те, для кого суперважны педагогические задачи, кто вкладывается в молодёжь. И те, для ко-
го университет стал судьбой, а к судьбе грех относиться равнодушно.

Активные, позитивные, высокопрофессиональные, целеустремлённые мужчины – счастье на-
шего университета. Вся их деятельность – для стабильной работы и развития УдГУ. Можно толь-
ко пожелать, чтобы внутренние ресурсы и мотивация наших учёных и преподавателей были под-
держаны и внешними благоприятными условиями.      

Татьяна Константиновна Белоусова,  
начальник отдела учета налоговых 
обязательств:

Галина Анатольевна Глухова, директор Института удмуртской филологии, финно-угроведения и журналистики:

Юлия Ардашева, гл. редактор газеты «Удмуртский университет»:

Но общество и его требова- 
ния – величина переменчивая.  
2,5 тыс. лет назад великий мыс- 
литель античного мира Аристотель 
писал, что исторически мужчина 
выше, а женщина ниже. Мужчина 
доминирует, а женщина подчиня-
ется. Сейчас наши современники 
с этим бы поспорили. Мужчина –  
охотник, добытчик и защитник, 
тысячелетиями эволюциониро-
вавший в росте и физической си-
ле, в условиях научно-технологи-
ческой революции в такой форме 
доминирования уже не нуждает-
ся. Множество социальных ролей 
и занятий отныне уже не могут де-
литься на сугубо мужские или су-
губо женские.

Поскольку я уже больше 40 лет 
работаю в системе высшего об-
разования, на мой взгляд, имен-
но в ней произошли самые боль-
шие изменения. Когда я была сту-
денткой, соотношение девушек и 
юношей на истфаке было практи-
чески равным. Сейчас официаль-

ная статистика свидетельству-
ет, что при общем количествен-
ном росте студентов, динамика 
численности мужчин и женщин 
в составе студентов претерпела 
существенные различия. Очень 
остро я это ощущаю как руково-
дитель полевой студенческой ар-
хеологической практики. Так, в 
2021 г. ко мне на раскопки в с. Ба-
лезино в составе группы из 9 че-
ловек приехали лишь двое юно-

шей! Их и на курсе-то было мень-
ше 10 человек, включая освобож-
дённых по состоянию здоровья. 
А ведь работа и повседневность 
в экспедиции далека от тех норм, 
которые традиционно приписы-
вались женщине. Так что феми-
низация в научной сфере, на мой 
взгляд и в моём окружении, впол-
не себе настоящая, реальная. 

В удмуртской археологии как-
то так сложилось, что всю по-

следнюю четверть XX в. в ней до-
минировали женщины. Конеч-
но, мужчины в экспедиции были 
и какие мужчины! Те, кто помнят  
В.А. Кананина, В.М. Королёва, 
Н.В. Водолаго, меня поддержат. 
Вторые роли в археологии от-
нюдь не помешали им реализо-
вать свои лучшие мужские каче-
ства в университетской жизни. 
Владимир Алексеевич Кананин, 
будучи активным полевым ис-
следователем, работал в долж-
ности декана факультета обще-
ственных профессий, с 1991 по 
1997 год был деканом истфака, 
с 1994 г – директором Высше-
го колледжа социально-полити-
ческих наук, создателем Респу-
бликанского фонда развития на-
уки и образования (Фонд Шата-

лова). Владимир Михайлович Ко-
ролёв, пройдя мощный «фильтр» 
археологической экспедиции, 
несколько лет руководил адми-
нистративно-хозяйственной ча-
стью университета. 

Так что, на мой женский 
взгляд, гендерные проблемы су-
ществуют, но человечество впол-
не в состоянии их решить. При 
том, что природа мужчины за-
ключена в том, чтобы отдавать 
накопленные знания и мудрость. 
А это про наш университет, в том 
числе!

Е.М. Черных,  
канд. ист. наук,  

доцент, профессор 
кафедры истории Удмуртии, 

археологии и этнологии

Для начала разберёмся, что такое роль? Ролью называют то, что 
описывается социальным набором правил, принятых в обществе, то есть, 
норм. Общество предъявляет к человеку определённые требования: 
считается, что мужчина должен уметь ставить перед собой решаемые 
задачи и стремиться к их решению. Обеспечивать семью материально 
тоже должен представитель сильного пола. Таковы требования общества.

В.А. Кананин в экспедиции

В.А. Кананин и Р.Д. Голдина

О роли мужчин  
в современном университете
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О роли женщин в университете

– 23 февраля – отличный повод выразить вам, коллеги-мужчи-
ны, благодарность за ваше внимание, заботу, поддержку, тёплые 
слова и комплименты, остроумие, а также напомнить вам о силе и 
смелости, мужестве и мудрости, взвешенности и интеллигентно-
сти, целеустремленности и принципиальности. Рядом с вами мы 
становимся более уверенными, активными, яркими, энергичными, 
интересными. На этом базируется деловая атмосфера в коллекти-
ве, царит психологический комфорт. 

Бесспорно, что мужской интеллект двигает науку, и, наверное 
неслучайно, все стратегически важные для университета направ-
ления у нас возглавляют мужчины. Благодаря вашей компетент-
ности, университет сегодня динамично развивается, имеет зна-
чимые результаты, преображается инфраструктурный комплекс, 
формируются инновационные структуры и направления развития. 

Я хочу поздравить вас с этим замечательным днём, пусть в ва-
шей жизни будет мир, пусть вам сопутствует удача. Пусть здоро-
вье будет крепким и надёжным. Пусть рядом всегда будут дорогие 
сердцу люди. Бодрого вам настроения, оптимизма, выдающихся 
достижений в реализации амбициозных планов, любви и заботы 
близких. Желаю успехов всегда и во всём! 

– На мой взгляд, представительницы прекрасного 
пола в нашем университете играют не менее, а может 
быть даже более значимую роль, чем мужчины. Боль-
шинство работников УдГУ – это женщины, причем не 
только среди преподавательского состава и учебно-
вспомогательного персонала, но и в руководстве уни-
верситета, его институтов и других структурных под-
разделений. Многие из указанных руководителей 
справляются со своими обязанностями весьма успеш-
но и поэтому занимают свои должности многие годы, 
обеспечивая стабильность работы и развитие своих 
подразделений и университета в целом. Представля-
ется, что сказанное не является особенностью только 
УдГУ, а характеризует роль женщин в развитии любого 
современного университета. 

  Конечно, у нас немало направлений, на которых 
очевидны достижения мужчин. Так, на мой взгляд, по-

ка мужчины более результативны в проведении науч-
ных исследований, а также в обеспечении надлежа-
щего состояния и развития материально-технической 
базы университета, безопасности обучающихся и со-
трудников УдГУ. Тяжёлые работы, ремонт и обслужива-
ние зданий, оборудования, техники и т.п. – это, вполне 
естественно, прерогатива сильного пола. 

  Я не испытываю дискомфорта в работе с предста-
вителями разных полов, всегда оцениваю сотрудников 
только с профессиональной точки зрения. Вижу, кто и 
что из себя представляет. Поэтому и с мужчинами, и 
с женщинами – профессионалами работаю с удоволь-
ствием. Со всеми складываются нормальные, рабочие 
отношения. Конечно, на наших прекрасных сотрудниц 
вольно или невольно обращаешь внимание. Они более 
дипломатичны, чем мы, мужчины, чаще улыбаются. А 
при виде мило улыбающихся женских лиц и настрое-

ние улучшается, и работается легче. 
   Теоретически у них гораздо больше веских причин 

получить больничный лист или отпроситься с работы 
пораньше. Во времена социализма этим пользова-
лись чаще. В наши дни, к сожалению, многие женщины 
выходят на работу даже во время болезни или отпуска. 
Конечно, ситуации бывают разные, но в целом я отно-
шусь к таким случаям отрицательно. Будучи ректором, 
старался, чтобы их не было.

   Когда-то давно услышал фразу «Сила женщины в 
её слабости». Я с ней согласен. В преддверии весен-
него праздника желаю нашим женщинам оставаться 
такими же прекрасными, но, за рамками работы, стать 
чуточку слабее, чтобы у мужчин было естественное 
желание их защищать, любить и ими восхищаться!  С 
праздником, милые Женщины!

Комбинированный праздник Февромарт… Уж, даже 
и не знаю, дань ли это новомодным западным влияни-
ям, стремление ли к оптимизации, или просто призна-
ние измельчания наших ценностей и потери благород-
ных традиций. Но, в любом случае, февромарт связы-
вают с гендерным вопросом. Ни в коем случае не пре-
тендуя на экспертность, выражая подтверждённую 
жизненным опытом, но сугубо личную позицию, позво-
лю себе сегодня от гендерного вопроса отойти. Лично 
для себя я его закрыл. Английское «gender» в изначаль-
ном своём значении, а также в значении своего ла-
тинского корня «genus» понимается как «грамматиче-
ский род»: мужской, женский, средний. Соответствен-
но день гендера – это 25 мая, День филолога значит. 
Уф, выдохнув облегчённо, продолжим повествование о 
настоящем женском празднике, точнее о его фокусе –  
женщинах. Исторически сложилось, политически за-
квашенный праздник лёг в России на особую климати-
ческую почву – выраженную сезонность в смене вре-
мён года, а значит, – на выраженный весенний подъём 
гормонального фона. Поэтому пристального внимания 
со стороны мужчин слабому полу не избежать).

Женщина, девушка, девочка… Дочь, сестра, мама… 
Как много оттенков в этом мире красоты, обаяния, гар-
монии. И гармонии – в первую очередь. Гармонии, 
как формы совершенства, формы высшего существа. 
Ведь женский пол, в отличие от мужского, вмещает 
весь набор потенциальных вариантов проявления. По-
тому что мужской генотип хромает на одну хромосому: 
не Х, а Y. Вся палитра свойств, возможностей челове-
ческого вида присутствует в клетках женского организ-
ма! Более того, свойства передачи видовых признаков 
усиливаются ещё и набором генов митохондрий! Ми-

тохондрии мужчин, снова увы, в клетки потомства не 
попадают… Увы, не разделить нам, рыцарям, донам и 
джентльменам, того блаженства «знать, что я – совер-
шенство, от улыбки до жеста…»😉

В природе совершенство женского пола умело на-
правляется в «трудовые коллективы». Речь идёт о так 
называемых общественных насекомых. Ведь и улей, и 
муравейник наполнены самками! Правда, эти «обще-
ственные» самки не совсем обычные. Рабочие пчёлы, 
например, не тратят время на семейную жизнь, ухажи-
вания и прочие телячьи нежности, целиком посвящают 
себя труду. И не зря! Они, утратившие интерес к сам-
цам, но сохранившие при этом жало, своей коллектив-
ной согласованностью и работоспособностью вывели 
свой бесхребетный вид на уровень домашних живот-
ных!!!

…Идёшь, бывает, по коридору университета и при-
слушиваешься к гудению улья: а не попал ли уже в раз-
ряд «трутней»? Не обрушатся ли на тебя гневные жа-
ла? Но встречаешь приветливый взгляд и вздыхаешь с 
облегчением: нет, не перепончатокрылые, ангелокры-
лые создания встречаются по пути. И теплота улыбок 
их вдохновляет и на латание дыр в восковых сотах, и на 
сбор ароматного нектара, который в профессиональ-
ных руках становится мёдом, и на вскармливание ма-
леньких, никчёмных пока личинок…

Спасибо вам, девушки!  Именно – девушки, просто 
разного возраста). За атмосферу тепла, уюта и поряд-
ка, которая по закону энтропии распространяется во-
круг. За заботу и участие, по-матерински укрывающие 
нас, мужчин, подчас за рамками всяческих инструкций. 
А главное – за вдохновение, рождаемое в сердцах в от-
вет на блеск глаз, чары улыбок и магию голоса. 

– В канун весны – а она всё равно нет-нет да чувству-
ется прибывающим световым днём и более тёплыми лу-
чиками солнца – хочется отметить роль прекрасной поло-
вины человечества в университете.

Что такое работа? Конечно, для многих из нас, это не 
только стремление к цели и реализации своих возможно-
стей, но и рутина – бумажная, процессуальная, совеща-
тельно-организаторская. И в рутине этой лучиком света 
в бюрократическом царстве нашей государственной об-
разовательной системы служат улыбки и блестящие гла-
за коллег женского пола. 

Милые дамы! Да, для нас очень важна ваша поддерж-
ка и доброе отношение на службе! Вот, бывает, придёшь в 
финансовые отделы, или отдел документационного обе-
спечения, или в редакцию, или к коллегам по институтам, 
а там – от улыбок девушек – и «зима растает», аж забыл 
зачем пришёл, но, тем не менее должным образом моби-
лизуешься, ибо знаешь: подскажут, помогут, словом доб- 
рым согреют. Это и есть поддержка и комфорт в работе.

Отдельное слово хочется замолвить и о дамах-руково-
дителях! Женщины по природе очень проницательны, что 
очень хорошо проявляется в ректоре Г.В. Мерзляковой. 
Но кроме проницательности Галина Витальевна облада-
ет способностью заряжать позитивной энергией, уверен-
ностью в силах и возможностях – это очень важно и очень 
помогает в текущей деятельности!

Потому в преддверии Международного женского дня 
хочется от всей души поблагодарить наших женщин-кол-
лег просто за то, что вы есть, вы рядом и дарите нам вес-
ну в стенах кабинетов и корпусов вне зависимости от се-
зона и погодных условий! Тепла вам, и много-много сча-
стья!!! 

Галина Николаевна Васильева,  
проректор по экономике и персоналу:

Семён Демьянович Бунтов, советник при ректорате УдГУ:

Алексей Александрович Дерюгин, 
руководитель центра довузовского образования

Дмитрий Сергеевич Рябов,  
директор центра маркетинга  
и трансфера технологий:

Символичный кадр был сделан на 60-летнем юбилее географического факультета УдГУ

С праздником,  
мужчины!
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– Я не делю коллег на женщин и мужчин. То, что с 
кем-то тяжелее работать, с кем-то легче, кто-то эф-
фективнее работает, кто-то менее эффективно, от по-
ла не зависит. Я к каждому отношусь как к человеку, а 
не как носителю определённого пола. Сравнивать спе-
циалистов по гендерному признаку бессмысленно да-
же касательно аккуратности: чисто в деканате, где «ца-
рят» женщины, но и многие мужчины на кафедре содер-
жат своё пространство в чистоте. Это черты характера, 
скорее, чем признак пола.

Но не спорю, что и эмоциональные контакты важны. 
Я занимаюсь географией с учениками средней школы, 
и поначалу в группу набирались одни только мальчики. 
Девочек пришлось специально искать и приглашать, 
потому что в обществе женщин мужчины ведут себя по-
другому: они более собраны, более ответственны и ак-
куратны. И я подумал, что в такой компании девочки 
быть должны. 

Безусловно, приятно смотреть на красивых женщин, 

но оценивать женщин-коллег только по красоте, мне 
кажется, несколько для них уничижительно. Всё-таки 
их роль – не украшать университет, а привносить сю-
да свою работу, свой талант. У нас в университете есть 
женщины-учёные серьёзного уровня.  Немало в ву-
зе классных специалистов-женщин: зачастую они бо-
лее усидчивы, чем мужчины, многозадачны и достига-
ют очень серьёзных успехов. 

Подразделения университета разнообразны по со-
ставу: есть кафедры с техническим, инженерным про-
филем, где больше сотрудников-мужчин; есть бухгал-
терия, столовые, где в основном работают женщины. И 
вуз без них немыслим. 

Наша географическая кафедра до объединения бы-
ла почти полностью мужской. Даже специалист по ме-
тодике преподавания географии и лаборант – мужчины 
(что сейчас редкость). Мы жили вполне самодостаточ-
но. В качестве небольшой кафедральной шутки вспо-
минаю ситуацию, когда у нас росло комнатное расте-

ние, видовую принадлежность которого мы не могли 
определить. Даже прозвище дали – Олег. Разумеется, 
уход за ним был эпизодический, часто ему «перепада-
ло» совсем не свойственное для домашних растений 
питание: остатки чая, томатного сока… Тем не менее, 
мы мирно уживались и все чувствовали себя отлично. 
Однажды шефство над ним взяла уборщица, по-женски 
пожалев нашего «питомца», и стала поливать его по ре-
жиму отстоявшейся водой. И через некоторое время 
Олег пропал. Видимо, ему было хорошо именно в муж-
ской компании.

А серьёзно, в первую очередь важны профессио-
нальные, деловые и человеческие качества сотрудни-
ка. Хорошо, когда всё это совпадает. А если сотрудник –  
классный профессионал, но тяжёлый как человек, ра-
ботать с ним трудно. Важно, чтобы в любом коллекти-
ве была хорошая и психологическая, и деловая обста-
новка.   

– Наш профиль педагогический, и по моему глубо-
кому убеждению, труд учителя больше связан с муж-
ским началом, хотя обычно ассоциируется с учитель-
ницей. 

Классические способы воспитания – это убежде-
ние, внушение, а убедить может тот, у кого есть одно-
значная позиция: если чёрное, то это чёрное, белое 
так белое; если «да» или «нет», то в полном их смыс-
ле. В большей степени это свойственно мужчине и 
его роли в социуме. У мужчин 2 + 2 – это четыре, а у 
женщин: 2 + 2 – а сколько нужно? Шутка, конечно, но 
символичная.   

Исследований по гендерным различиям масса. 
Например, кто умнее – мужчины или женщины? Если 
мы возьмём по 100 мужчин и женщин, равных по воз-
расту, образованию, обеспеченности, то количество 
умных (это 130 по IQ и выше) среди мужчин будет 7-8 
человек, среди женщин 3-4. Но и глупых так же: 7-8 
среди мужчин, и женщин только 3-4. По общему счё-
ту мужчины и женщины равны по уму, но если рас-
сматривать по одному, то вероятность найти умного 
мужчину выше, чем умную женщину. Это не обидно, 
потому что разные гендерные задачи. – Пионерство 
всегда за мужчинами. Женщины, наоборот, наиболее 
приспосабливаются к сегодняшнему дню – именно в 
нём хорошо большему числу женщин.  

Мне очень нравится концепция Вигена Геодакяна. 
(Эволюционная теория пола, предложенная им, ут-
верждает, что на мужчинах эволюция эксперименти-
рует (они рождаются с большим разбросом по прак-
тически всем качествам: и самые высокие, и самые 
низкие, и самые умные, и самые святые и самые 
грешники), а всё менее экстремальное и более про-
веренное даётся женщинам. – Википедия)

У нас больше женщин в педагогике, торговле, ме-
дицине – профессиях мирных и стабильных, а муж-
чин больше в экстремальных профессиях. 

С этих позиций, женщина – основа стабильности 
университета. Если посмотреть за годы работы вуза, 
сколько от нас мигрировало профессоров – мужчин и 
женщин, то станет ясно, что мужчин ушло значитель-
но больше. Женщины сохраняются на одном месте 
лучше за счёт репертуара поведенческих программ: 
если что-то не очень идёт в преподавании, она может 
уйти в научно-исследовательские проекты; если там 
не очень – в хоздоговорную деятельность, в систе-
му повышения квалификации, на стороне может най-
ти какую-то подработку. Она сможет обустроиться в 
привычной ей среде. Мужчине гораздо проще пере- 
ехать на новое место, чтобы снова попытаться реа-
лизовать себя либо как учёного или преподавателя, 
либо как хорошего хоздоговорника-предпринимате-
ля. Репертуар поведенческих программ в типичных 
условиях у мужчин гораздо меньше. 

В этом плане мне женщины интереснее: их словно 
перечитываешь по несколько раз и открываешь но-
вое в старом. Я завидую сам себе – как здорово, что 

вокруг меня женщины! У мужчин я такого не наблю-
даю – они понятны. Сказал «да», значит «да» – пусть 
ты неправ, но ты понятен, ты ясен, с тобой легко. И 
как директору мне легче работать с мужчинами, но 
интереснее, конечно, с непредсказуемыми женщи-
нами. 

Есть ещё один нюанс вузовской работы, обозначу 
его через анекдот про Петьку и Чапаева. Петька по-
ступил в Сорбонну (УдГУ тогда ещё просто не откры-
ли) и, сколько-то отучившись, рассказывает Чапаю, 
что изучает психологию, логику и диалектику. И объ-
ясняет командиру, что это такое.

– В сторону бани идут два человека – чистый и 
грязный. Кто из них точно в неё зайдёт?

– Грязный, – говорит Чапай.
– Нет, чистый – у него сформирована привычка 

мыться, чистый привык быть чистым. Это психоло-
гия.

– Та же ситуация, кто пойдёт в баню? – снова во-
прос Петьки Чапаю. 

– Чистый!
– Неверно, пойдёт грязный – ему же надо помыть-

ся. Это логика. 
Чапай в замешательстве: «Ну, Петька, тебя не по-

нять, то так, то эдак!?»
«Диалектика!» – отвечает его собеседник. 
Для высшей школы эти моменты неоднозначности 

важны. Но я не за многозначность. На уровне психо-
логии конкретного человека это страшнейшее зло: 
если я одномоментно могу решать несколько задач, 
то где моё внимание? Сознание фокусируется толь-
ко в одном месте. 

Многозначность в организации – дело понятное: в 
УдГУ есть учебный отдел, центр качества образова-
ния, финансовое и кадровое управления – универ-
ситет одномоментно решает много задач. У челове-

ка же сознание не может раздвоиться-расстроить-
ся (это уже болезнь). При разноплановой нагрузке 
что-то у него срабатывает автоматически, но осоз-
нанности на этом уровне нет. В таком режиме рабо-
ты женщинам, с их вариативностью поведенческих 
программ, легче. И если женщинам вокруг меня ещё 
что-то надо, то мужчины, к сожалению, быстрее вы-
горают из-за требований сделать то, другое, третье. 

Меня часто спрашивают, чем психология отли-
чается от социологии? С точки зрения социологии 
женщины отвечают за стабильность и сохранность 
полезных признаков (свойств, качеств) – они все в 
«норме», в похожести. Мужчины, наоборот, отвечают 
за привнесение нового и дают обогащение за счёт 
этого. 

Но если мы возьмём конкретного мужчину или 
женщину, тут уже уровень психологии и всё наобо-
рот: женщина становится более изменчивой и при-
страстной. И эту пристрастность я в женщинах очень 
люблю и стал ценить в студентах – те, кому ещё что-
то хочется, что-то надо – это большая ценность. 

Как профессору, преподавателю университета, 
мне нужны коллеги-женщины с их эмоционально-
стью. Лучше усваиваются те знания, которые приня-
ты эмоционально.  Интеллектом мы понимаем, что 
когда-то умрём – и как с этим жить? И как раз смыс-
лы нашей жизни – в эмоциональном проживании со-
бытийности, её плюсов и минусов.       

Лично для меня 8 марта – один из главных празд-
ников. Я же богатый человек: кроме замечательных 
сослуживиц, в моей семье 4 поколения женщин – ма-
ма 88 лет, вяжет, вышивает, с ясным умом; супру-
га (интерес к которой ещё далеко не утрачен), дочь 
(красавица и инициатор многих начал) и внучка (да-
рующая психологическое бессмертие), которой 3 
марта исполняется год. Я счастлив! 

Алексей Александрович Кашин, директор Института естественных наук:

Александр Аркадьевич Баранов, 
директор Института педагогики,  
психологии и социальных технологий:

УдГУ: сила в гендерном единстве

О роли женщин  
в университете
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Как Пушкин появился в УдГУ

– История создания этого куль-
турного пространства очень ин-
тересна. В 1999 году отмеча-
лось 200-летие великого русско-
го поэта А.С. Пушкина. ЮНЕСКО 
этот год был объявлен Пушкин-
ским. Тогда-то у Виталия Ана-
тольевича Журавлёва, ректора  
УдГУ, и зародилась идея об уста-
новке памятника, которая нача-
ла воплощаться в жизнь толь-
ко в 2002 году», – рассказыва-
ет Сергей Максимович Решетни-
ков, профессор, бывший в те го-
ды проректором университета. – 
Ещё до войны, у 2-го корпуса, ко-
торый тогда был 1-ым, уже стоял 
памятник Пушкину. Мало кто об 
этом знает. Это был бюст, уста-
новленный на железобетонном 
основании. Всё было простое, 
гипсово-кирпичное, но по тем 
временам и это было достиже-
ние. А потом началась война, кор-
пус стал госпиталем, некогда бы-
ло смотреть за памятником, его 
сломали. Но старожилы помнят, 
бюст Пушкину был.

И когда заговорили о том, что 
памятник надо восстановить, 
все были «ЗА». Стали искать хо-
рошее место. Поскольку боль-
шинство мероприятий проводи-
лось на площади, перед корпуса-
ми, решили именно там устано-
вить скульптуру, а в проекте да-
же немного сдвинули памятник в 
сторону, чтобы перед ним была 
площадка для собраний, митин-
гов и т.д. Для того чтобы создать 
ощущение «питерского» присут-
ствия, здесь, по просьбе Журав-
лёва, спроектировали ротонду, и 
он уговорил Анатолия Иванови-
ча Салтыкова, мэра Ижевска, и 
остановку общественного транс-
порта сделать в таком же сти-
ле. Разбили клумбы, чтобы по-

лучился небольшой Пушкинский 
сквер. 

Встал вопрос, кто может изго-
товить памятник Пушкину? В 2002 
году мы с Журавлёвым приеха-
ли в Москву на совещание по ре-
форме образования. Присутство-
вал там и скульптор Зураб Кон-
стантинович Церетели, ректор 
частной академии художеств. Ви-
талий Анатольевич, не зная лично 
человека, подошёл к нему – об-
ласканному властью и земли под 
собой не чующему художнику – с 
просьбой о скульптуре. Церете-
ли сказал, что очень занят про-
ектами для Москвы и для Белого 
дома. Но посоветовал обратить-
ся к нашему земляку – Алексан-
дру Николаевичу Бурганову, ав-
тору монумента «Дружба наро-
дов», скульптур «Удмуртия инду-
стриальная» и «Муза» на фаса-
де ДК «Металлург». На следую-
щий день мы поехали знакомить-
ся. Встретили нас очень радушно. 
Выслушав просьбу, Бурганов от-
ветил, что как раз готовит памят-
ник Пушкину и предложил посмо-
треть эскизы. С собой дал диски 
со снимками памятника, сделан-
ные с разных ракурсов, ведь тог-
да ещё не было формата 3D. 

Мы вернулись в Ижевск. Для 
того, чтобы изменить что-то на 
территории города, нужно было 
получить согласие архитектурной 
комиссии. Собрались в кабине-
те у Журавлёва, представили все 
фотографии. На фото А.Н. Бурга-
нова Пушкин стоял, раскинув ру-
ки и с развевающимся шарфом. 
Всем снимки понравились, но 
подполковник МВД сразу заме-
тил: «Если у памятника не будет 
поста милиции, то через 2-3 дня 
руки и шарфик у скульптуры от-
пилят и сдадут в металлолом. Пи-

шите вашему художнику, что ру-
ки должны быть опущены и «от-
резан» шарф». Согласовали по-
стамент, высоту фигуры, поехали 
снова к Александру Николаевичу. 
Он говорит, что исправить не смо-
жет – нарушатся все пропорции. 
А у Журавлёва почти такая же фи-
гура, как у Пушкина. Можно сде-
лать фото с него, поставив на по-
стамент. Так что в какой-то степе-
ни фигура Виталия Анатольеви-
ча виртуально заложена в фигу-
ре статуи. 

Стали обсуждать стоимость 
изготовления памятника. Бурга-
нов пообещал, что сделает всё 
бесплатно, нужен только цветной 
металл. 

По приезду собрали деканов 
факультетов, предложили ор-
ганизовать сбор металлолома, 
вспомнить пионерское прошлое. 
Но время было довольно слож-
ное, металл так просто нигде не 
валялся. Тогда наш очень пробив-
ной проректор по хозяйственной 
работе Леонид Семёнович сооб-
щил, что у него есть связи, металл 
найдёт. А для памятника нужны 
были 3 тонны лома и только медь, 
латунь, бронза. Через неделю ма-
шина, нагруженная этим ломом, 
уехала в Москву. 

Прошёл месяц, звонит скульп- 
тор: «Пушкин готов, приезжай-
те, забирайте. Сразу возьмите с 
собой доски, ножовку, молоток 
и гвозди, стружку, чтобы упако-
вать памятник». Для безопасно-
сти домой ехали только в светлое 
время суток. За кольцевой доро-
гой ГАИ: «Что везёте? Открывай-
те, посмотрим». А памятник толь-
ко что отлитый, блестит. «Вывоз 
цветного металла из Москвы за-
прещён! Возвращайтесь обрат-
но!». Документов на статую Пуш-

кина нет. Вернулись, Бурганов на-
писал дарственную. Снова в путь, 
в Ижевск. Очередной пост ГАИ: 
«Дарственная не действительна. 
Должен быть договор, акт приём-
ки-сдачи и квитанция об оплате». 
Снова пришлось возвращаться в 
столицу. 

У этого скульптора тогда была 
своя хозрасчётная студия, позвал 
юристов, оформили все нужные 
бумаги и оценили стоимость ра-
боты в 50 рублей. Даже такая ма-
ленькая сумма не вызвала наре-
каний при проверке документов, 
бумаги были в полном порядке. 

В Ижевске собрались члены 
комиссии, и снова подполков-
ник милиции говорит: «А вы знае- 
те, что через 3 дня ваш памятник 
украдут и сдадут в цветмет. Поэ-
тому просверливаете Пушкину 
«ноги», вставляете туда 1,5 мет- 
ровые анкерные болты на резьбе. 
Затем делаете отверстия в поста-
менте и бетонируете». Вот так и 
стоит наш Пушкин «пригвождён-
ный».

Другие затруднения возник-
ли на этапе строительных работ. 
Не разрешили перекрыть троту-
ар, чтобы установить рельсы для 
строительного крана. И тогда вы-
ручил Анатолий Владимирович 
Марченко, гендиректор ГУП «Уд-
муртторф». Предоставил 2 ав-
токрана, которые могли поднять 
5-6 тонн груза на любую высоту. 
И с их помощью всё очень быстро 
смонтировали. 

Журавлёв собрал Совет по-
печителей, чтобы решить из че-
го делать постамент. У нас един-
ственный материал – это мра-
морная крошка. Тут Марченко 
возмутился: «Посмотрите, в Пи-
тере постаменты везде из крас-
ного или серого гранита. Найду 
я вам красный гранит, знаю, где 
есть». Но мы же понимали, что 
бесплатно никто не отдаст. По-
печительский совет предложил 
Марченко самому оплатить стои-

мость этих гранитных плит.
В это же самое время ремон-

тировали здание Центробанка на 
улице Красноармейской. У них и 
купили остатки красного гранита 
для облицовки постамента. 

Назначили дату официаль-
ного открытия памятника. Вме-
сто мастера приехал его сын, 
Игорь Александрович Бурганов,  
скульптор, архитектор и автор 
постамента нашего памятника 
Пушкину. 

Открытие состоялось под де-
кламацию пушкинских строк «Да 
здравствует солнце, да скроет-
ся тьма!» и было зрелищным ме-
роприятием. Духовой оркестр ис-
полнил «Пушкинский венок» ком-
позитора Георгия Свиридова.

Со временем было решено об-
лагородить территорию сквера. 
Поставили скамейки, выложили 
дорожки, решили установить во-
круг памятника небольшую кова-
ную изгородь. И возник вопрос о 
том, как её покрасить. Всем хо-
телось, чтобы она была золоти-
стая. Тут я возразил: «Тогда мы 
каждый год будем её подкраши-
вать, как фигуры у Вечного огня». 
Снова собрали Совет попечите-
лей, попросили выделить деньги 
на термоэмиссионную покраску. 
Выбрали цвет темновато-зелё-
ный, в какой превращаются мед-
ные сплавы. И уже не красили все 
эти 20 лет.

Там, где сейчас находится Ин-
ститут нефти и газа, раньше рос-
ли большие деревья, была роща. 
И поэтому на самых первых фото-
графиях, памятник очень краси-
во запечатлён на фоне зелени. Не 
было ощущения, что он малень-
кий. А вот на фоне 9-ти этажно-
го нефтяного корпуса, выглядит 
щупленьким. Но всё равно, бла-
годаря Пушкинскому скверу, уда-
лось связать разрозненные зда-
ния корпусов УдГУ в единое куль-
турное пространство.

Пушкинский сквер УдГУ является местом встреч и отдыха не только для 
студентов. Уже 20 лет у памятника Пушкину проводят торжественные 
мероприятия, влюблённые назначают свидания. 

10 февраля – День памяти Александра Сергеевича Пушкина.

В музее УдГУ хранится фотография памятника Пушкину, 
сделанная в 1949 году. Видимо, он появился после войны, 

взамен утраченного бюста поэта. 

Памятник поэту в 2012 году – уже на фоне  
нового корпуса ИНиГ

Запечатлён процесс установки современного 
памятника в 2003 году
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«Сегодня праздник у девчат…» 
Да, была такая популярная ле-
нинградская песня («потому, что 
на 10 девчонок, по статистике…», 
и т.д.). Песня была позже, а танцы 
начались задолго, с самого дет-
ства, с самого первого класса…

Нет, всё-таки это было ещё 
раньше, в дошкольный период – 

детский садик № 5 (торговый дом 
купца Бодалёва на улице Крас-
ноармейской напротив старо-
го Ижевского цирка). Мы со сво-
ей группой маленьких танцов-
щиков исполняли «танец крас-
нофлотцев», он же «яблочко» – 
в полотняных белых костюмчи-
ках матросиков-юнг, в бескозыр-
ках …. Это было, и было здорово, 

не скучно, а интересно, забавно и 
памятно.

**
В школьный период с танца-

ми сложилась история типичная –  
в балетную студию Дома пионе-
ров (был такой на месте киноте-
атра «Удмуртия) не взяли (выво-
ротность не соответствующая, а 

лёгкость шага (па) – легче-легче, 
тише-тише – у «балетных» на за-
висть – «летит, как пух от уст Эо-
ла, то стан совьёт, то разовьёт, и 
быстрой ножкой ножку бьёт»…).
(Эх, где ты Пушкин, пишем мы не 
складно…).

Итак, пошли на фигурное ка-
тание на коньках – современ-
но, актуально, начало развития 

в то время этого вида спорта в 
стране. Костюмчиков для заня-
тий в продаже почти не было – 
балетные тапочки, гимнасти-
ческие купальники, платья ши-
ли сами, как уж могли. Коньки, 
ботинки можно было купить «по 
блату».

И вот там, на стадионе «Ди-

намо» – занятия хореографией, 
в том числе у станка, поэтому-то 
понятия – позиция рук, позиция 
ног, па (без па-де-де), плие, ат-
титюд, проч. – остались на слуху. 
Удовольствие, развитие. Радость 
от знакомства с тренером, свер-
стниками, в основном, сверстни-
цами. С мальчиками как-то уже 
была напряжёнка. 

**
Да, ещё пионерский лагерь, 

вечерние «массовки», то есть 
танцы под аккомпанемент лагер-
ного баяниста, и общие – типа 
«пара моя прощай», «тустеп», мэ-
дисон – танцы. И изредка «ча-ча-
ча» с симпатичным мальчиком из 
нашего отряда.

**
Дальше – вуз. На первом же 

курсе выкрутили руки своим од-
ногруппникам – попёрлись на 
платные курсы танцев – парных. 
Мальчики быстро слиняли, нам 
остался эстрадный танец. Был 
классный (не от слова класс) ру-
ководитель, тренировались сра-
зу под музыку – ритмичную, за-

водную, запоминающуюся. Бы-
ло отвлечение от трудной учёбы, 
удовольствие и от танца, и от об-
щения.

То было время дружеских ве-
черинок (чаще всего в обща-
ге – специально ездили туда по 
субботам танцевать, иногда «на 
квартире»), праздничных вечеров 
в механе, на которые билеты бы-

ло «не достать» (вламывались об-
маном), которые сводились, ко-
нечно же, к танцам, да ещё под 
живое исполнение популярных 
песен («шлягеров» тогда ещё не 
было) известным однокурсником.

** 
Труд. Трудовые будни раскра-

шивали модной тогда аэробикой 
под специальные пластинки, до-
статочно физически затратные 
усилия, но – актуально, «стильно-
модно-молодёжно» – занимались.

**
УдГУ. «Не танцуешь, потому что 

стареешь, а стареешь потому, что 
не танцуешь» – цитата, с ней со-
гласимся. Знаю многих из наших 
выдающихся VIP личностей, ма-
ститых и молодых учёных, кото-
рые и занимались танцами, и тан-
цуют прекрасно: например, д.т.н., 
профессор Евгений В. Харанжев-
ский, д.ф.-м.н., профессор Миха-
ил Д. Кривилёв. Д.х.н., профес-
сор Сергей Максимович Решет-
ников прекрасно танцует, к при-
меру, танго.

Бесконечно счастлива, что 
попала в сообщество люби-
телей физических занятий и 
танцминуток на третьем эта-
же 1 корпуса, сама была од-
ним из инициаторов данной ак-
тивности и благодарна Юлии  
А. Ардашевой – ведущей тан-
цевальных разминок. Главное –  
не упустить эти возможности, а 
просто позволить их себе, в этом –  
ресурс, а как себя чувствуешь в 
процессе, зависит от тебя.

Итог, он же – ключевые слова: 
музыка; радость; приятное время 
с приятными людьми; актуально; 
не скучно; интересно; здорово и 
здорОво.

– Я родом из Нижегородской области. 
В нашем вузе я с 1986 года, проработа-
ла 15 лет секретарём в деканате биоло-
го-химического факультета, затем мето-
дистом в Учебно-методическом департа-
менте УдГУ. Я очень любила свою работу, 
отсюда и ушла на пенсию.

– Вы принесли в редакцию свои 
стихи. Когда же у вас появилось же-
лание перенести свои чувства на бу-
магу?

– Стихи – это слишком громко сказано. 
Я скорее балуюсь стихами. 1998-1999 го-
дами датированы мои первые стихи. И в 
течение 5 лет я что-то ещё старалась, до-
писывала, потом забросила. 

Тоска по малой Родине стала мощным 
толчком для продолжения творчества. 
Сюда, в Удмуртию, мы приехали по рас-
пределению. Здесь мне было одиноко: 

«Я в этом городе чужая,
Я в этом городе одна.
И в поисках друзей блуждая,
Испила чашу горькую до дна.
Прости, Удмуртия!
С тобою не хотела я родниться
И не хотела корни здесь пускать –
Нижегородский край мне снится...»

К тому же у меня не очень разговор-
чивый муж. Вот это, видимо, навеяло по-

требность высказать всё на бумаге. Ино-
гда получалось говорить в рифму, иногда 
не получалось. Моё первое стихотворе-
ние – совсем неважное, неуклюжее. А то, 
за которое не стыдно, которое мне самой 
понравилось – это «Мне осень шепнула 
на ушко…».

Я не придавала своим стихам особого 
значения, никому их не показывала, и, ко-
нечно, они раньше нигде не печатались. 
Вот только недавно взяли несколько сти-
хов в поэтический сборник в ИжГТУ «При-
косновение» и в журнал «Территория жиз-
ни».

Мои стихи лежат «под сукном». Счи-
таю, что они не очень интересны другим, 
у меня больше грустных стихотворений. 
Когда более 10 лет назад я с тревогой и 
волнением провожала сына в армию, то в 
первом письме посвятила ему строки:

«Здравствуй, сынок!
Расскажи, как вас встретил
Этот далёкий Дальний Восток.
…Напиши, чем кормили,
Сколько ехали суток?
Строги ли у вас командиры,
И много ль в вагоне вмещается 
баек и шуток? …» 

Удивительно, но эти стихи, написан-
ные много лет назад, и сегодня актуаль-

ны.
– Накануне праздника хочется гово-

рить о мечтах. О чём мечтаете вы, Лю-
бовь Николаевна?

– Мечтаю поправить своё здоровье, 
хочу в круиз по Волге на теплоходе вме-
сте с хором «Лейся, песня», а ещё выпу-
стить сборник своих стихов. 

Для того, чтобы мои мечты сбылись, я 
прилагаю все усилия. Занимаюсь сканди-
навской ходьбой, веду здоровый образ 
жизни, с удовольствием пою в хоре, ку-
да меня пригласила приятельница. Сей-
час выступаем с хором «Не стареют ду-
шой ветераны» и «Лейся, песня» – в сана-
ториях, Домах культуры, ЦСО. Стала за-
ниматься в хоре, и жизнь сразу заиграла 
другими красками. 

– Как вы везде успеваете?
– Стараюсь, потому что всё, чему от-

даю своё время и энергию, пришлось по 
душе. Советую всем людям нашего воз-
раста найти себя, быть активными, зани-
маться любимыми делами.

-------------
Мне раньше казалось,
Что я никогда не состарюсь.
Не будет морщинок
На белом лице.
От всех чертовщинок
Найду панацеи:
От сглаза, недуга
От взгляда неверного друга.
Мне раньше казалось,
Все дети на счастье рождались.
Из «белых и пушистых» комочков
Вырастают лишь ангелочки.
И хватит терпенья,
Чтоб сгладить семейные тренья.
А ещё мне казалось,
Что я ничего не боялась,
И море было мне по колено,
Не пугали в стране перемены.
И никакого дела
Не было мне до ненастья,
На своё тело
Примеряла я счастье.
И было мне оно впору –
Этого я и не скрою.
Но куда всё девалось?
Куда всё ушло без оглядки?
В дверь стучит уже старость,
Да и с белым лицом не всё уж 
                                                    в порядке.
А мне когда-то казалось,
Что я никогда не состарюсь...
Но не возраст тому здесь вина –
Просто чаша испита до дна.

Танцующие в университете

Счастье заниматься любимыми делами

Накануне весны мы говорим о женщинах – не специалистах, а прекрасном 
поле, и их интересах. В УдГУ многие из них увлечены цветоводством 
и рукоделием – «золотые» и «зелёные» ручки встретишь в каждом 
подразделении. Гораздо меньше тех, кто любит танцы, и не просто любит, а 
так или иначе занимается ими всю жизнь. Мы благодарны Вере Викторовне 
Бабкиной, главному специалисту центра научно-технической информации, 
за рассказ о танцах в её жизни.

Любовь Николаевна Филькина, ветеран труда УдГУ, более 
27 лет проработала в университете. Беседовать с этой милой, 
приятной, энергичной женщиной одно удовольствие. Она 
очень активна и, спеша на очередную репетицию, коротко 
рассказывает о себе и своих увлечениях: 

Танцующие женщины в УдГУ
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В Ижевск Зоя Алексеевна 
приезжает в 1958 году и назна-
чается на должность доцента ка-
федры русской, советской и за-
рубежной литературы Удмурт-
ского педагогического институ-
та. И уже скоро уроженка Орен-
бургской области становится 
ангелом-хранителем удмурт-
ской литературы. 

В 1962 г. вышла её первая  
книга из серии книг о выдающих- 
ся деятелях удмуртской культу-
ры – о творчестве Г.Д. Красиль- 
никова, в 1967 г. – о творчест- 
ве М.А. Коновалова. В 1973 г. 
она принята в члены Союза пи-
сателей СССР и до 1999 г. бы-
ла участницей почти всех съез-
дов Союза писателей СССР и 
РСФСР, в том числе учредитель-
ного съезда Союза писателей 
России. 

В 1978 г. она рассталась с 
университетом ради творчества 
и два десятилетия работала над 
составлением сборников сти-
хов удмуртских поэтов и изда-
нием книг памяти об удмуртских 
поэтах и писателях: о Г.Д. Кра-
сильникове, Флоре Васильеве,  
М.А. Лямине, К. Герде, М. Пет- 
рове, Кедре Митрее, С. Широ-
бокове.

Публичной и известной её 
сделала общественная деятель-
ность: 15 лет З.А. Богомоло-
ва руководила секцией крити-
ки и литературоведения в Сою-
зе писателей Удмуртии. С 1989 г.  
возглавляла Федерацию жен-
щин творческих профессий. Её 
с удовольствием включали в со-
ставы правительственных де-
легаций, ездивших на меро-
приятия, связанные с культу-
рой и литературой. На презен-
тации книги З.А. Богомоловой 
«Река судьбы» (о М.П. Петрове) 
присутствовали Президент УР  
А.А. Волков и генеральный кон-

структор М.Т. Калашников.
В её копилке много прави-

тельственных наград. Её – кра-
сивую, статную, доброжела-
тельную – любила власть, она 
отвечала взаимностью, а в ре-
зультате выигрывала нацио-
нальная литература. Сколько 
удмуртских авторов вступили 
в Союз писателей, сколько бы-
ли напечатаны, благодаря Зое 
Алексеевне! 

…и женщины
В честь 100-летнего юбилея 

редакция решила рассказать о 

профессоре Богомоловой как о 
женщине, под чьё обаяние по-
падали все: мужчины и женщи-
ны, коллеги и студенты. 

Последние 5 лет своей жиз-
ни Зоя Алексеевна была глав-
ным редактором литературно-
художественного и публицисти-
ческого журнала «Италмас», из-
даваемого Благотворительным 
фондом им. писателя Михаила 
Петрова. 

В память о Зое Алексеевне 
предлагаем рассказ выпускни-
цы филфака УдГУ, выпускающе-
го редактора журнала Натальи 
Варламовой и – ниже – две не-
большие зарисовки сотрудника 
журнала, журналиста и писателя 
Ольги Парфёновой. 

Несколько слов  
к портрету

Разговаривая с Зоей Алексе-
евной обо всём на свете, мы ча-
стенько сворачивали на тему от-
ношений мужчин и женщин. Об-
суждение носило в основном  
теоретический характер, а не 
прикладной. И уж, тем более, 
без перехода на личности. Из-
редка она давала короткие ком-
ментарии к своему личному 
опыту.

Расскажу один эпизод, имею-
щий непосредственное отноше-
ние ко мне. Заметив мою «лю-
бовь» к брюкам особенно в хо-
лодный сезон, она как-то поин-
тересовалась: «А дома… Неуже-
ли в такой же одежде ходишь?» 

Услышав мой довод, что это 
удобно и практично, Зоя Алек-
сеевна лишь возмущённо пожа-
ла плечами.

Вскоре я получила в пода-
рок сразу три домашних платья. 
Различные по нарядной рас-
цветке, но родственные по фа-
сону: облегающие, с широкими 
юбками и многозначительными 
вырезами. К ним прилагалось 
строгое пожелание: «Чаще носи 
юбки, особенно дома. Мужчины 
это любят». 

***

Среди многочисленных ве-
щей в дамской сумочке Зои 
Алексеевны обязательно лежал 
носовой платочек, отделанный 
по краям тонким кружевом. Уди-
вительно: каждый раз новый, но 
обязательно с кружевами! В хо-
де заседания платочек зани-
мал видное место на столе, на-
пример, рядом с книгами. Ино-
гда Зоя Алексеевна лёгким дви-
жением касалась им лица, а за-
тем убирала под манжет рукава, 
да так, что лишь уголок да лёг-
кая кромочка с милой небреж-
ностью выглядывали кружевами 
наружу. Через некоторое время 
платочек вновь приходил в дви-
жение…

Милые женские «штучки» на 
фоне серьёзных, грамотных и 
таких глубоких профессиональ-
ных выступлений производили 
неизгладимое впечатление. 

В этот летний вечер я при-
позднилась. И пока мы с Зоей 
Алексеевной за чашкой тради-
ционного «чайку» обменивались 
новостями и обсуждали очеред-
ной материал, наступили сумер-
ки. У Богомоловой это был труд-
ный день: срочная вычитка вёр-
стки, обязательное завершение 
собственной статьи, очередное 
мероприятие в «ленинке», где 
без неё было не обойтись, мно-
го «важных и нужных» посетите-
лей. С моей стороны было почти 
бессовестно спросить её:

– Зоя Алексеевна, а далеко у 
вас спрятаны шляпки?

Она ни на минуту не задума-
лась. Ей и в голову не пришло 
спросить для чего:

– Полезай на антресоли, ко-
тенька. Что найдёшь, то и доста-
вай…

Я и раньше много снимала её: 
в Некрасовке и на вокзале, на 
улице и на её родной кухне. Но 
очень хотелось пофотографиро-
вать её именно сегодня. На Зое 
Алексеевне было моё любимое 

домашнее платье цвета осенней 
листвы, сумерки сделали свет 
в обеих комнатах её квартиры 
умиротворённым. Мне пред-
ставилось, как она, будучи в до-

ме одна, неспешно расчёсывает 
свои чудесные длинные волосы, 
подкрашивает губы, проводит 
пуховкой по лицу. 

«Надо снять её в шляпке! И не 
в одной, а в разных…»

Очень хотелось получить 
снимки немедленно. И я полез-

ла на антресоли.
Первое, о чём я задумалась, с 

трудом открыв неподдающуюся 
дверцу, были мужчины: те, кто 
часто бывал в гостях у Зои Алек-

сеевны, дарил ей цветы, цело-
вал прекрасной лепки руки, – 
словом, боготворил и поклонял-
ся. Мысль была простой: вместе 
с цветами им всё-таки надо бы-
ло бы приносить с собой ящик с 
инструментами – забить гвоздь, 
отремонтировать капающий 

кран, починить, в конце концов, 
несчастную дверцу антресо-
лей. Я знала только одного тако-
го мужчину. Приходя к Зое Алек-
сеевне на заседание редакци-
онной коллегии «Италмас», Сер-
гей Максимович (Решетников – 
ред.) первым делом вкручивал 
лампочки над большим рабочим 
столом, заваленном письмами, 
рукописями, журналами и кни-
гами, и «замыкал» на кухне веч-
но «оттыкающийся» провод те-
лефона, поставленного там для 
облегчения жизни хозяйки и 
звонящего почти беспрерывно. 

Так или иначе, я начала доста-
вать шляпки и подавать их свер- 

ху Зое Алексеевне: соломен-
ные, велюровые, бархатные –  
«из тех материй, из которых хло-
пья шьют…». И она без всяких 
просьб с моей стороны тут же 
в прихожей начала их приме-
рять. Я смотрела на неё с верх-
ней ступеньки раздвижной лест-

ницы, забыв про фотоаппарат. 
Одним точным движением ру-
ки она надевала шляпку так, как 
будто говорила ей, повелевая: 
«Ты будешь сидеть так и толь-
ко так». Ей не нужно было зерка-
ло. И она ничего не поправляла. 
Казалось, в её мире ей с радо-
стью подчиняются не только лю-
ди, но и длинные шарфы, шляп-
ки, трости, сумочки, нити бле-
стящих бус, перчатки, тяжёлые 
перстни…

– Ну, что, будешь фотографи-
ровать?

– Обязательно буду! 
– Как мне встать?
– А не надо как-то специаль-

но вставать. Вы просто ходи-
те по квартире, рассматривай-
те фотографии, картины на сте-
нах, а я буду снимать, хорошо?...

Я уходила поздно, унося в 
сумке своё «сокровище».

– Фотографии покажешь? – 
спросила Зоя Алексеевна, про-
вожая.

– Завтра. Завтра – обяза-
тельно!

Она стояла в дверях, так и не 
сняв последнюю из шляп, улы-
баясь и глядя на меня из-под по-
лей, бросавших узорчатую тень 
на её красивое лицо…

«После шестидесяти лет за 
каждый прожитый день надо 
благодарить бога» – из афориз-
мов Зои Богомоловой.

Наталья Варламова

Юбилей профессора…

В шляпках на ночь глядя…

Профессор кафедры русской филологии Удмуртского госуниверситета 
Зоя Алексеевна Богомолова, член Союза писателей России, член Союза 
журналистов России, лауреат Государственной премии УР, почётный 
гражданин Удмуртской Республики, кавалер ордена «Дружбы народов». 
Она родилась 5 февраля 1923 г. и ушла на 90-м году жизни – 13 октября 
2012 года. Февраль-2023 выпадает на её 100-летие.

Шёл второй год работы в редакции журнала «Италмас». Наши встречи 
с Зоей Алексеевной были почти ежедневными. С утра я забирала у 
неё правку статей, а вечером привозила вёрстку. Когда она успевала 
читать материалы, одному богу известно. Целый день в её доме были 
люди: учёные, писатели, поэты, художники, её ученицы. И если утром 
я приходила и заставала Зою Алексеевну за домашними хлопотами, 
то вечером мой приход почти всегда был похож на смену дворцового 
караула. Я заходила, здоровалась с гостем или гостьей Богомоловой, 
почти тут же прощалась с ним, а позднее, «нагостившись», спешила 
открыть двери тому, кто шёл мне на смену.



***
Когда-то на заре отечествен-

ной фотографии в Петербур-
ге фотографы, снимая портре-
ты, отдавали предпочтение ещё 
и тому, что происходило на ули-
цах. Некоторые оказывались в 
гуще событий: кому-то 27 фев-
раля 1917 приходилось лезть 
на крышу Пассажа и оттуда на-
правлять свой объектив в сто-
рону Площади восстания, ко-
торая тогда ещё так не назы-
валась. Кому-то повезло запе-
чатлеть декабристов, кому-то – 
не повезло – и он снимал улич-
ные фото блокадного Ленингра-
да. Вы можете вспомнить более 
поздний период и шедевры Ан-
ри Картье-Брессона. Но поду-
майте: те фотографы не обра-
щали внимание на архитекту-
ру и стремились уловить мгно-
вения, которые исчезали через 
секунду. Для них фотография – 
это не просто отражение жизни, 
это способ уловить момент, по-
казать то, что не видно другим. 
Закрой глаза, открой их, и то-
го, что ты запечатлел, уже не бу-
дет. Вот магия фотографии и вот 
основной теоретический посыл 
её в XIX-XX веках. Архитектуру 
не снимали, потому что она бы-
ла незыблемой. Все понимали, 
что в Париже никуда не денется 

Нотр-дам де Пари или Эйфеле-
ва башня. В Петербурге не опа-
сались, что может разрушиться 
Исаакиевский собор или Зим-
ний дворец. Это то, что мы ви-
дим каждый день, и это не меня-
ется. И знаете, что меня в исто-
рии с главным корпусом Ижев-

ского завода задевает боль-
ше всего? Я фотографирую его, 
чтобы запомнить, каким он был. 
Это плохой знак, когда ты сни-
маешь здание «на память». 

***
Можно сколько угодно делать 

обмер здания и писать проект-
ную документацию. Между тем, 
почему-то все забыли, что про-
екты и разработка документа-
ции были обещаны ещё два го-
да назад. Равно как и два го-
да назад были проделаны изы-

скательные работы. Бесконечно 
обзирая здание, а я хочу употре-
бить именно это деепричастие, 
просто теряется время. Все ис-
следования уже были. Новости 
в СМИ о начале подготовки про-
екта реконструкции и концепции 
дальнейшего использования – 

были. Прошло два года. И мы 
вновь читаем те же самые ново-
сти. Именно поэтому обмер зда-
ния для меня пустой звук. 

***
Заводская башня не ждёт. 

Каждый день на неё обрушива-
ются ветра, под кровлю попа-
дают осадки, ускоряя процессы 
разрушения. Что я увидел осо-
бенно критичного во время раз-
личных съёмок снаружи и изну-
три? Здание всё больше уходит 
под землю. Подоконники пер-
вого этажа уже ниже уровня по-
верхности. Часть кирпичей вну-
три превратилась в пыль. С точ-
ки зрения постмодерна это да-
ёт красивый снимок, но глядя 
на то, как на твоих глазах кирпич 
превращается в пыль, особен-
ного восторга ты не испытыва-
ешь. А ещё стало очень тревож-
но, когда во время одной из съё-
мок восточной стороны я уви-
дел, насколько сильно башня 
завалилась на юг. 

***
Я поверю, что дело сдвину-

лось и получило положительную 
динамику, когда прекратятся об-
зоры и изучения (потому что за 
эти годы изучить можно было 
уже даже возможные катаком-
бы под зданием), и башня будет 
окружена лесами. Те, кто разра-
батывает документацию, роди-
лись не в Ижевске. Для них за-
водская башня не несёт в себе 
критически важного смысла. 

***
А ещё я бы хотел обратить 

внимание на то, что иногда люди 
просто относятся поверхностно 
к тому, чем занимаются. Агент-
ство стратегических инициа-
тив, описывая историю и ста-
тус главного корпуса, указывает, 
что он относится к редкому ад-
миралтейскому типу. Таких зда-
ний в России всего четыре: Ад-
миралтейство, Ижевский завод, 
Воткинский завод и Ижорский 
завод (как и Адмиралтейство – 
находится в Петербурге). Ес-

ли же вы решите почитать науч-
ные труды об этом архитектур-
ном типе, то ничего не найдёте, 
так как такого типа нет. Его при-
думал кандидат культурологии 
Игорь Иванович Кобзев. Адми-
ралтейский тип он выделил, ис-
ходя из схожести зданий меж-
ду собой, и употребил словосо-
четание «адмиралтейский тип» 
в интервью региональным СМИ. 
Стоит начать искать эту самую 
схожесть, как не находится ни-
чего. Вопрос же в другом. Как 
могут относиться к главному 
зданию Ижевска люди, которые 

даже информацию о нём дают 
поверхностную и …не правди-
вую? Им можно доверить рекон-
струкцию?

P.S.
Понимаете, у каждого из нас 

есть детская мечта. Когда я со-
всем крохой гулял с бабушкой 
возле дома, мы спустились на 
набережную, благо жили со-

всем рядом, и я увидел вдале-
ке заводскую башню, я захотел 
оказаться рядом с ней. Я не мо-
гу вспомнить, откуда, но я уже 
знал, что это самое историче-
ское, а значит, самое главное, 
место, самое значимое место 
города. Я спросил бабушку, не 
прогуляемся ли мы к башне? И 
я боялся отчего-то, что бабуш-
ка скажет, что это далеко, и мы 
туда не пойдём. Но бабушка со-
гласилась без всяких вопросов и 
условностей. Это был тот самый 
день, когда я испытал от увиден-
ного восторг. И с того дня поя-

вилась моя детская мечта – ока-
заться внутри главного корпу-
са Ижевского оружейного заво-
да. Она исполнилась спустя 22 
года. Казалось бы, на этом всё. 
Но мой трепет перед башней 
остался прежним. Как вы дума-
ете, когда твоя детская мечта, 
которую ты достиг, разрушает-
ся на глазах, какие эмоции мож-
но испытать? 
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Увидим ли башню «в лесах»?
Люди смотрят на вещи под разными углами. Углы эти зависят не 

только от мировоззрения, но и от профессии или увлечения. А есть 
такие люди, которые смотрят через линзы. Ну, знаете, широкоугольные, 
длиннофокусные и так далее. Фотографы (настоящие, которые думают 
над тем, что снимают) смотрят на вещи не так, как все. 

Реставрация башни

Это круто: получено высо-
чайшее качество 3D-данных и 
изображений с высоким дина-
мическим диапазоном (HDR) с 
чрезвычайно высокой скоро-
стью сканирования – 1 милли-
он точек в секунду. Подобные 

обмерные работы проводились 
для Владимирского собора в 
Кронштадте, для Розового па-
вильона в Павловске, для Ека-
терининского дворца в Пушки-
не. И вот теперь наша завод-
ская башня. 

Неужели появился реаль-
ный шанс восстановления го-
родской святыни? Этим зани-
мается Центр территориаль-
ного развития Удмуртской Ре-
спублики. И он давно опубли-
ковал «Проект восстановления 

и развития Главного корпуса 
Ижевского оружейного завода 
и прилегающих территорий». 
С 2018 по 2022 годы думали о 
концепции, обсуждали её, ис-
кали партнёров и вели с ними 
переговоры, потом занимались 
актуализацией концепции. 

К 2023 году обещаны первые 
противоаварийные меры объ-
екта, эскизный проект рестав-
рации. К 2024 году – проектная 
и рабочая документация для 

проведения ремонтно-рестав-
рационных и строительно-мон-
тажных работ. 2024–2027 гг. –  
ремонт и реставрация.

Деятельность есть, но дви-
жение к результату пока не за-
метно. 

Мы попросили прокоммен-
тировать ситуацию сотрудника 
УдГУ, фотографа и краеведа Ев-
гения Копысова. 

В конце января ВКонтакте появились фотографии заводской башни – 
символа Ижевска. Они зафиксировали лазерное сканирование (обмерные 
работы), которые провела петербургская компания «Союз экспертов 
Северо-Запада».


